
: 1

СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

Вторая сессия Верховного Совета СССР восьмого со- 
выва начала свою работу в Москве 8 декабря.

В Кремле, в зале заседаний палат Верховного Совета 
СССР, в 10 часов утра открылось заседание Совета 
Национальностей.

Депутаты н многочисленные гости горячими аплодис
ментами встретили товарищей А. Н. Косыгина, А. Я. 
Пельше, Д. С. Полянского, А. Н. Шелепина, П. М. Ма- 
шерова, В. П. Мжаванадзе, Ш. Р. Рашидова, Д. Ф. Усти
нова, Б. Н. Пономарева.

Открыла заседание председатель Совета Националь
ностей депутат Я. С. Насриддннова.

Депутаты заслушали доклад председателя Мандатной 
комиссии депутата В. В. Шевченко.

Утверждается повестка дня сессии:
1. О Государственном плане развития народного хо- 

вяйства СССР на 1971 год.
2. О Государственном бюджете СССР на 1971 год и об 

исполнении Государственного бюджета СССР за 1969 
год.

3. О проекте Основ водного законодательства Союза 
ССР и союзных республик.

Верховного4. Об утверждении Указов Президиума 
Совета СССР.

По предложению депутата А. Г. Керимова утверждает
ся порядок работы сессии.

Депутаты избрали председателем постоянной комиссии 
по транспорту и связи Совета Национальностей депутата 
Г. И. Кадагидзе.

На этом заседание Совета Национальностей Верховно
го Совета СССР закрылось.

В 11 часов утра в Кремле в зале заседаний палат 
Верховного Совета СССР открылось заседание Совета 
Союза Верховного Совета СССР восьмого созыва. Засе
дание открыл председатель Совета Союза депутат 
А. П. Шитиков.

В 12 часов дня в Большом Кремлевском дворце от
крылось совместное заседание Совета Союза и Совета 
Национальностей второй сессии Верховного Совета 
СССР.

(ТАСС).
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Страна уверенно завершает 
пятилетку. Коллективы пред
приятий промышленности рай
онов, городов и республик, 
целые отрасли народного хо
зяйства рапортуют о досроч
ном выполнении пятилетних 
заданий. С невиданной силой 
развертывается социалисти
ческое соревнование за до
стойную встречу XXIV съезда 
КПСС.

Успехи в развитии экономи
ки и создании материально- 
технической базы коммуниз
ма неразрывно связаны с 
дальнейшим укреплением Со
ветского государства, после
довательным развитием со
циалистической демократии, 
строгим соблюдением социа
листической законности и 
правопорядка.

В нашей области, как и по 
всей стране, 13 декабря будут 
проходить выборы народных 
судей районных (городских) 
народных судов. Повсеместно 
также на собраниях трудя
щихся заканчиваются выборы 
народных заседателей.

Судебная работа — это 
часть многогранной жизни на
шего государства, нашего об
щества. Районный (городской) 
народный суд — основное 
звено советской судебной си
стемы, и организует его ра
боту народный судья.

Вершить социалистическое 
правосудие народ доверяет 
самым достойным своим 
представителям. Народные 
судьи должны обладать прин
ципиальностью, умением по
литически и юридически пра
вильно оценивать те или иные 
события и обстоятельства, 
действовать в строгом соот
ветствии с законом.

Исполнительные комитеты 
районных и городских Сове
тов депутатов трудящихся на
шей области зарегистрировз- 
пи 40 кандидатов в народные 
судьи, выдвинутых коллекти

вами трудящихся. В большин
стве своем кандидаты в на
родные судьи — коммунисты, 
с высшим юридическим обра
зованием, имеющие большой 
опыт практической работы. 
Они с честью оправдали до
верие народа, внесли боль
шой вклад в дело укрепления 
общественного правопорядка.

Большую разностороннюю 
деятельность среди населения 
Ленинского района г. Томска 
ведет Евграф Демьянович 
Иванов — председатель рай
онного народного суда. Под 
его председательством значи
тельная часть уголовных и 
гражданских дел рассматри
вается в выездных заседаниях, 
вынесение каждого приговора 
или решения тщательно обос
новано и аргументировано. 
Он активно занимается пра
вовой пропагандой, всегда го
тов дать совет, оказать по
мощь. Это требовательный и 
в то же время чуткий, душев
ный человек.

Высоким авторитетом у из
бирателей пользуются предсе
датель Кировского районного 
суда Лидия Фоминична Сели
ванова, председатель Колпа- 
шевского городского суда 
Александр Васильевич Смоль
янинов, судья Верхнекетского 
районного народного суда 
Георгий Михеевич Галузин 
и многие другие. Вдумчи
вые и юридически грамот
ные судьи, они успешно соче
тают рассмотрение уголовных 
и гражданских дел с эффек
тивной профилактической ра
ботой.

Осуществлять правосудие 
■вш народ доверяет лишь лю
дям высокой идейной закал- 
вя^ безупречной принципиаль

ности и честности. Человек, 
которому доверено право су
дить, должен обладать нема
лым жизненным опытом, ему 
необходимо уважение людей. 
Ведь суд оказывает огромней
шее влияние как на тех, ко
торые привлекаются к отает- 
ственности, так н на присутст
вующих, и, если судья хоро
шо, по-умелому ведет депо, 
люди придут слушать его.

Обязательное участие на
родных заседателей в разре
шении уголовных и граждан
ских дел обеспечивает при
влечение широких масс к вы
полнению важнейших государ
ственных функций  ̂ и тем са
мым укрепляет связь суда с 
народом, повышает его авто
ритет в глазах трудящихся. В 
работе народных судов нашей 
области участвует более 3 
тысяч народных заседателей. 
Их богатейший жизненный и 
общественно - политический 
опыт дает возможность судам 
выносить справедливые, осно
ванные на законе приговоры 
и решения. Судьи и народные 
заседатели составляют я 
нашем суде единую колле
гию. И те, и другие — избран
ники народа.

Решая любое дело, уго
ловное или гражданское, суд 
проводит всякий раз огром
ную разъяснительную рабо
ту, смысл которой я том, что
бы каждый с высокой ответ
ственностью относился к ис
полнению своего граждан
ского долга. Очень важно, 
чтобы партийные организации 
и местные Советы депутатов 
трудящихся обратили сейчас 
особое внимание на пропаган
ду советских законов и право
вое воспитание.

Партия и правительство про
являют постоянную заботу о 
совершенствовании и разви
тии демократических основ 
советского суда, о повыше
нии качества судопроизводст
ва. Недавно ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР приняли по
становление о мерах по даль- 
нейіііему улучшению р ^о ты  
судебных и прокурорских ор
ганов. Указывается также и на 
необходимость глубокого, 
тонкого анализа причин и ус
ловий, порождающих правона
рушение или преступление. 
Для устранения этих причин, 
отмечается в постановлении, 
необходима тесная связь на
родных судов с государствен
ными и общественными орга
низациями.

Выборы народных судей — 
дело большой государствен
ной важности. Партийные, со
ветские, профсоюзные орга
ны должны позаботиться, что
бы прошли они на высоком 
политическом уровне. До дня 
выборов осталось 4 дня. Не
обходимо быстрее завершить 
организационно - техническую 

подготовку к выборам: еще и 
еще раз уточнить списки из
бирателей, быстрее оборудо
вать помещения для голосо
вания, проверить готовность 
соответствующей документа
ции, наладить бесперебойную 
работу связи, напомнить изби
рателям о дне ц месте голосо
вания. В подготовке к выбо
рам нет мелочей. Надо все 
учесть, все предусмотреть.

Нет сомнения в том, что вы
боры народных судей ■— эта 
важнейшая политическая кам
пания поможет улучшить всю 
судебную деятельность, по
служит дальнейшему укрепле
нию социалистической закон
ности и правопорядка, госу
дарственной и трудовой дис
циплины, всестороннему раз
витию социалистической демо
кратии.

Пролетарии (сех стран, соединяйтесь!
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Лыжному цеху Кеі- 
ского лесозавода неод
нократно присужда
лось первое место в 
социалнстнческом со
ревновании среди дру
гих цехов предприя
тия. Только в этом го
ду коллектив передо
вого цеха решил выпу
стить 600 пар лыж 
сверх плана. Хороших 
производственных ус
пехов добивается одна 
из передовых станоч
ниц цеха С. И. Коно
валова. Она ежеме
сячно выполняет план 
не ниже чем на 120 
процентов.

Фото в. ЕІфименко.

СЪЕЗДУ ПАРТНІЛ-ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ

IВРЕМЯ ГОРЯЧЕН РАБОТЫ
< Встретим XXIV съезд 

КПСС окончанием изоля
ционно-укладочных работ на 
участке трассы нефтепрово
да Александровское —- Ан
жеро-Судженск от 360-го до 
394-го километра». Такое 
обязательство принял кол
лектив механизированной 
колонны стройуправления 

3 ордена Трудового Кра
сного Знамени треста 
«Уралнефтегазстройэ, воз
главляемый А. А. Платоно
вым.

В трудных условиях на 
трассах газопроводов Буха
ра , Урал,Средняя Азия 
— Центр и других нефтя
ных п газовых магистралей 
шлифовали свое мастерство 
механизаторы этой колонны.

Вот п сейчас они деятель
но готовятся к штурму, тай
ги, болот и рек, по которым 
проляжет новая трасса. По
ка одни приводят в порядок 
механизмы, другие вместе с 
землеройщиками из СМУ-5 
треста «Сотозгіроводмехани- 
зация» работают на просеке. 
Первыми поставили на ли
нейку готовности свои мощ
ные краны-трубоукладчики 
машинисты Василий Зверев, 
Владимир Лисих, Анатолий 
Николаев, Виктор Чебота
рев. Ждут выхода на трассу 
мотористы изоляционных 
машин Леонид Корн: и Иван 
Федосеев.

Неплохо идут дела и . у 
тех, кто занят на расчистке 
трассы. На 18-километро
вом участке вырублен лес, 
на семи из них деревья 
стрелеваны, ведется раскор-

чевкз! пней. Всего же вместе 
с землеройщиками механи
заторы, вырубили лес более 
чем на 30 ' километрах. Не 
считаясь со временем, по- 
ударному трудятся маши
нист трелевщика Владимир 
Дмнтражко н . бульдозерист 
Александр Каденчук.

Уже спускаются густые 
сумерки, когда механизато
ры колонны возвращаются в 
свой городок, . расположен
ный неподалеку от Парабе- 
лв. Здесь к их услугам сто
ловая, красный уголок, мед
пункт, магазин. Срублена 
баня. Быт механизаторов 
вподне устроен.

Согласно графику, эта 
колонна в начале ноября 
должна была начать йзоля- 
йнонно-укладочные работы. 
Но монтажники из СМУ-3 
Тріеста «Нефтепроводмон- 

■ таж» не представили первые 
километры труб и в конце 
месяца. Они еще не прибы
ли на трассу.

Руководители управления 
обещают в ближайшее вре
мя доставить сюда стеллаж, 
рабочих. Это можно сделать 
быстро. А где вагончики, 
другое снаряжение для уча
стка — всего не перебро- 
ейть по воздуху! Имея та
кой же, как у генподрядчи
ка; график, монтажники на 
этом участке уже сейчас по- 
сягавили линейные работы 
под угрозу срыва.

Несколько лучше обсто
ят дела,на другом участке— 
в районе Каргаска. Зцесь 
еще далеко до изоляционно- 
укладочных работ, но мЬн-

тажннки уже обосновались 
н ведут поворотную сварку. 
Механизированная колонна 
во главе с начальником
А. И. Лапшиным готова к 
тому, чтобы двинуться по 
трассе в сторону Парабели.

Широким фронтом раз
вернулись работы на строи
тельстве Парабельской неф
теперекачивающей станции. 
Строители управления № 3 
нашего треста, приняв пред
съездовские обязательства,’ 
решили ускорить ввод в 
эксп.туатацию вспомогатель
ных объектов — растворо- 
бетонного узла, арматурно
го цеха, котельной с теп
лотрассой. линии электро
передач. механических ма
стерских. Лучшие бригады 
участка во главе с П. Д. 
Майоровым, Г. К. Ласточки
ным, В. Шаталовым, комсо
мольско-молодежный отряд 
томичей под руководством 
Виктора Съедина делают 
все, чтобы выполнитъ свои 
обязательства. Уже выложе
ны стены мастерских и ко
тельной, собрано из сборных 
деталей здание столовой- 
клуба. построены складские 
помещения. Ведутся работы 
и на основных объектах 
нефтенасосной: забиты сваи 
под здания самой станции, 
электростанции. Выложено 
несколько фундаментов под 
жилыя дома.

Однако строите.та исполь
зуют далеко не все возмож
ности, чтобы возводить объ
екты ускоренпьпнн темпами. 
Очень слабая здесь органи

зация труда. И повинен в 
этом руководитель участка 
М. Ф, Пономарев. Мало то
го, что в работе строителей 
не хватает организованно
сти, четкого плана действий, 
Пономарев груб с подчинен
ными, недооценивает роль 
профсоюзной организации в 
решении тех или иных про
изводственных задач.

К сожалению, руковод
ство стройуправления № 3 
(заместитель начальника 
П. Ф. Данилов, старший то
варовед В. С. Тульская) не
достаточно уделяет внима
ния Парабельскому участку. 
Строители не обеспечены 
необходимыми материалами, 
инструментом, спецодеждой. 
Особенно острый испыты
вается недостаток в кровель
ных, сантехнических мате
риалах. в плотницком ин
струменте.

Руководители управле
ния, очевидно, мало обеспо
коены положением дел и на 
трассе. Во всяком случае 
влияние генподрядчика на 
этом участке строительства 
пока номинальное: «Медлят 
монтажники? Что ж, подож
дем. Мы-то на месте». А 
ско.чько можно ждать?

ббязательства, принятые 
в честь предстоящего съез
да партии. — боевая про
грамма для строителей 
нефтепровода. Время не 
терпит раскачки.

И. МОКРИНСКИИ. 
председатель объеди
ненного «остройкома 
треста «Уралиефтегаз- 

строй».

В рабочем плане — новый год
Промышленность и сель

ское хозяйство нашей обла
сти развиваются быстрыми 
темпами. С каждым годом 
возрастает потребность пред
приятий В горюче-смазочных 
материалах. Чтобы полнее 
удовлетворять ее, я 1968 году 
было создано Томское управ
ление «Главнефтесиаба». Как 
справляется этот коллектив со 
своей задачей?

Два года — срок неболь
шой. Но за это время в управ
лении сложились неплохие
традиции, коллектив успешно 
выполняет план поставки

нефтепродуктов. По итогам
соревнования за второй и
третий кварталы в текущем
году управление удостоено 
классного места с вручением 
денежной премии. Лучшей 
среди нефтебаз признана Аси- 
новская, где директором М.'П. 
Кравцов.

Весь наш коллектив, обще-- 
ственные организации немало 
поработали над тем, чтоб 
обеспечить своевременную 
отгрузку нефтепродуктов а на
вигацию. В этом году на север 
области прибыл большой от
ряд строителей нефтепрово

да, и готовность их техники во 
многом зависела от снабже
ния горюче-смазочными ма
териалами. Чтобы успешно 
выполнить эту задачу, в сен
тябре коммунисты управления 
посвятили свое собрание вы
работке мер для ускоренного 
завоза нефтепродуктов на се
вер. Большую организатор
скую работу провели на мес
тах начальник управления 
Б, А. Абушае», секретарь пар
тийной организации Г. И. 
Мальцева, председатель груп- 
комз профсоюза И. Г. Писку
нов, секретарь комитета 
ВЛКСМ Э. И. Гике.

В рабочем плане — буду
щий год. Приняв повышенные 
обязательства к съезду . пар
тии, коллектив готовится к вы
полнению возросшей про
граммы, которая, в частности, 
предусматривает дальнейшее 
расширение нефтебаз. Только 
в 1971 году на строительство 
новых емкостей под горюче
смазочные материалы будет 
вложено полтора миллиона 
рублей.

Н. ЗОЛОТОВ, 
зам. секретаря парторга
низации Томского управ
ления «Главнефтесиаба».

ш Ш Ш

РИТМ РЕМОНТНЫХ РАБОТ
——чі.*—

В колхозе имени XXI
съезда КПСС Кожевников-
ского района после заверше
ния уборочной страды вся 
сельскохозяйственная тех
ника была проверена спе
циальной комиссией, состав
лены дефектные ведомости, 
график ремонта машин и 
механизмов. И сразу же ме
ханизаторы приступили к 
восстановлению почвообра
батывающей, посевной и 
уборочной техники. Работы 
ведутся в напряженном рит
ме, качество ремонта по
стоянно контролируется 
приемной комиссией.

. На линейку готовности 
поставлены 10 тракторов, 
6 жаток, 20 сеялок, 10 ком
байнов, 4 культиватора, 15 
плугов и все бороны.

Ремонт комбайнов ведет
ся звеньевым методом. В 
соревновании ремонтников

первенствуют механизаторы 
четвертой бригады, возглав
ляемые Ю. Д. Шмидтом. На 
ремонте прицепного сель
хозинвентаря хорошо тру
дятся А. Ф. Кузьмин и П. В. 
Теущаков. По-удариому ра
ботает молодой коммунист 
токарь В. И. Воробьев. Еже
сменно свой производствен
ные задания он выполняет 
на 130 — 140 процентов.

Вѳроновскне механизато
ры решили до нового года 
отремонтировать весь при
цепной инвентарь и полови
ну зерновых комбайнов, а к 
дню открытия партийного 
съезда подготовить всю убо
рочную технику и вьшол- 
нить план первого квартала 
1971 года по ремонту трак
торов.

П. БОРИСОВ.
К о ж е вв и ко в ски й  район .

БЛИЗОК ФИНИШ  ПЯТИЛЕТКИ
П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь  О Б Л А С Т И  З А  П М Е С Я Ц Е В

Социалистическое сорев
нование за . достойную встре
чу XXIV съезда КПСС при
носит хорошие плоды. До
стойный вклад в общие успе
хи вносят и трудящиеся 
нашей области. Итоги рабо
ты за ноябрь красноречиво 
говорят о большом творче
ском подъеме. который 
чувствуется на каждом пред
приятии, стройке, в совхозе 
и колхозе. Досрочно выпол
нили пятилетнюю программу 
манометровый завод, заво
ды «Эмальпровод», режу
щих инструментов, объеди
нение предприятий строи
тельных материалов, мель
комбинат, завод «Метал
лист» и десятки других 
предприятий. Всего к перво
му ноября закончили пяти
летку по производству про
мышленной продукции 163 
предприятия.

В октябре благодаря бур
ному , развитию нефтяной 
промышленности закончила 
пятилетнюю программу про
мышленность Александров
ского района, где за пять 
лет объем промышленной

Ш""-''1укции возрос более ч.ем 
) раз. 23 ноября рапрр- 
ли о заверш ениияяти- 
;и промышленные'-йрёд^ 
1ТИЯ Кировского рай

она, 25 ноября справился с 
этой задачей гор. Томрк. 
Свыше 50 миллионов руб
лей сверхплановой продук
ции даст промышленность 
областного, центра до конца 
года. Справились с пятилет
ним заданием Ленинский, 
Вакчарский. Кожевников- 
ский, Чаннскнй и Зырян
ский районы, областные уп
равления бытового обслужи
вания населения, лесного 
хозяйства, промышленности 
строительных материалов, 
хлебопродуктов, мясотреста, 
ремонтные предприятия объ
единения «Сельхозтехника». 
, 17 предприятий в ноябре
завершили годовой ѵ-план. 
План минувшего месяца вы
полнили все' крупные про
мышленные управления н 
тресты. После продолжи
тельного отставания спра
вился ■ с планом реализации 
комбинат «Томлес». В це
лом промышленность обла
сти план по реализации про
дукции за ноябрь выполнила 
на 102,4 процента- и дала 
сверхплановой , продукции 
более чем на 12 миллионов 
рублей. По сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года объем реали
зованной продукции возрос 
в т^жуием году на 9,2 про

цента, а объем, производства 
промышленной продукции 
— на 10,4 процента. Это 
наиболее высокий прирост 
за всю текущую пятилетку.

Характерно, что этот рост 
произошел не за счет уве- 
личення числа работающих, 
а за счет подъема произво
дительности труда. Задание 
по росту производительно
сти труда за 11 месяцев 
выполнено на 103,6 процен
та. Такие высокие темпы по
лучены за счет внедрения 
новой техники, передовой 
технологии, вклада рациона
лизаторов и изобретателей. 
Только за три квартала те
кущего года в области внед
рено 17 мероприятий по ав
томатизации производствен
ных процессов, 119 — по 
механизации производствен
ных процессов и 152 —- по 
внедрению новой техноло
гии. . Рационализаторы внед
рили около 5.000 предложе
ний с условной годовой эко
номией свыше 4,2 миллиона 
рублей.

Большинство предприя
тий области в завершающем 
году пятилетки перешло на 
новые условия планирова
ния и экономического стиму
лирования. Они дают сейчас 
свыше 93 процентов про

дукции. По сравнению с тем 
же периодом прошлого года 
прибыль в промышленности 
области возросла н а '32 про
цента. Абсолютное боль
шинство предприятий, рабо
тающих по-новому, справ
ляется с планом по получе
нию прибылей, многие кол
лективы перевыполнили за
дания по снижению себе
стоимости товарной продук
ции. Экономия от этого со
ставила более 3,5 миллиона 
рублей.

Но нельзя не говорить и 
о серьезных недостатках. В 
области все еще немало от
стающих предприятий. 75 
из них не выполнили 11-ме- , 
сячный план по реализации . 
продукции. Многие лес
промхозы и в целом комби
нат «Томлес» уже не смогут 
выполнить пятилетнего пла

не неритмичная работа. 
Свыше половины продукции 
здесь выпускается в треть
ей декаде.

на и плана этого года по вы
возке древесины.

Отдельные предприятия, 
выполняя план по реализа- ■ 
цин продукции, систематиче
ски не справляются с зада
ниями по выпуску главней
ших изделий. К ним преж
де всего следует отнести за
воды «Сибэлектромотор», 
«Томкабель», электромеха
нический. Одной из главных 
причин срыва заданий на 
этих заводах является край-

Опыт передовиков говорит 
о том. что успешного вы
полнения плана по всем 
важнейшим показателям 
можно добиться' только при 
непрерывном росте произво
дительности труда. Напри
мер, на заводе математиче
ских машин в текущем году 
производительность труда 
выросла более чем на 30 
процентов. Высокие ; темпы 
роста производительности 
труда имеют манометровый 
завод, .завод измерительной 
аппаратуры и ряд других 
предприятий. Однако кое- 
где не уделяется должного 
внимания использованию ре
зервов. В ноябре не справи
лись с планом по производи
тельности труда ,113 ' пред
приятий области, в том чис
ле 18—из комбината «Том- 
лес». Из-за низкого роста 
производительности труда 
складывается ненормальное 
соотношение темпов роста 
срёдней зарплаты и выра
ботки рабочих. Например, 
на фабрйке «Сибирь» сред
няя зарплата за 10 месяцев 
текущего года возросла по 
сравнению с тем же перио
дом прошлого года на 14,2-

процента, а производитель
ность труда —- всего на 4.2 
процента. На химфармзаво
де производительность тру
да в текущем году снизи
лась почти на 8 процентов, 
а средняя зарплата возрос
ла на 6,7 процента. Ненор
мальное соотношение тем
пов роста производитель
ности труда и средней зара
ботной платы сложилось и 
на заводах резиновой обуви, 
шпалопропиточном, тек
стильной фабрике, на элек
тростанциях «Томскэнерго» 
и ряде других предприятий.

Еще не везде уделяется 
должное внимание бережли
вости, экономии сырья, топ
лива, материалов, борьбе за 
сокращение брака. Многие 
предприятия комбината 
«Томлес», подшипниковый, 
электроламповый заводы, 
текстильная, обувная и ка
рандашная фабрики не вы
полняют заданий по сниже
нию себестоимости.

Полнее использовать име
ющиеся резервы, успешно 
завершить пятилетние пла
ны, планы теі^ущего года, 
выполнить обязательства по 
всем важнейшим показате
лям — таковы задачи каж 
дого коллектива в предсъез
довском соревновании.

Г. МУЛЯВИН.

ДАіе- ■
каж- „ 
:ъез- I

J
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В этом отделе, похоже, 
обосновалась самая степен
ная деловитость. Все атри
буты счетных «жрецов» го
ворят об этом.

Е*уководитель отдела Сер» 
гей Яковлевич Цыба в лю
бое время дня — сама под
вижность, сама готовность 
говорить, убеждать, д>-мать. 
Наверно, больше всего это 
привлекает в руководителе 
планового отдела Томского 
геологического управления. 
В его должности как бы 
преломляются две грани — 
экономика и геология, план 
и риск, трезвость и фанта
зия. И эти грани не какие- 
то плоскости, чье положение 
зафиксировано раз и навсег
да, а само сопряжение, где

ли пользоваться этими тер
минами, я и стараюсь те
перь сблизить одно с дру
гим. По-прежнему ищу хо
роших людей. Разумеется, 
не только для себя лично. У 
нас даже сложилась опреде
ленная система подготовки 
специалистов. Плановый от
дел полностью укомплекто
ван. Это способные, . на
дежные товарищи. Почти 
все заканчивали вуз заочно, 
становились специалистами 
в этих стенах. Ведь в Том
ске готовят экономистов 
для промышленности.

На севере местная моло
дежь проявляет большую 
стойкость — это уже по 
опыту известно. Оправдали 
наши надежды несколько

звезды первой величины 
нам уже известны. Оста
лись помельче, их, возмож
но, достаточно много, но по
иск усложнился, замедлил
ся, и есть опасение, что без 
новых методов мы далеко 
не продвинемся. Геофизики 
нам дали очень крупную 
структуру — Юбилейную. 
Геологи воспрянули духом; 
второе Мыльджино, а мо
жет. и побольше. Структура 
оказалась пустой. Затраты 
на нее пошли не впрок.

Корреспондент. С буду
щего года геологи перехо
дят на новые условия работ. 
Что несет с собой хозяйст
венная реформа?

С. Я. Цыба. Повышение 
ответственности. В этом я

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

ПОЛЮСА
бесп о ко й ства

ДИАЛОГ с э к о н о м и с т о м

есть загадка, но нет задан- 
ности, где за вопросом ча
сто следует не ответ, а воп
рос.

Наша беседа с Сергеем 
Яковлевичем, дополняющая 
все предыдущие, — как 
раз об этом.

Корреспондент. Сергей 
Яковлевич, известно, что в 
управлении, особенно в экс
педициях, не хватает эконо
мистов. Это, очевидно, в 
какой-то мере объясняется 
тем, что геологи стали нуж
даться в четком планирова
ния, в организации намного 
позже, чем промышленные 
предприятия.

С. Я. Цыба. Экономистов 
для геологоразведочных 
предприятий действительно 
готовят пока недостаточно. 
Ну. а что работа наша ме
нее интересная или более, 
мне трудно судить. Во вся
ком случае, за 15 лет я не 
переквалифицировался. Мне 
с самого начала повезло на 
хороших людей. Хотя эко
номист, казалось бы, дол
жен говорить об объектив
ных вещах, я все же при
держиваюсь и субъектив
ных. В Колпашеве, куда я 
приехал после окончания 
Львовского политехническо
го института, из меня могло 
не получиться экономиста. 
Ехал в Сибирь с двойной, 
что ли. ответственностью— 
и за себя, и за друга — 
Александра Васильевича 
Голубовского, который рабо
тает сейчас в Васюганской 
экспедиции. Я его сагитиро
вал. Из Колпашевской кон
торы бурения меня направи
ли в Гришкино инженером 
по нормированию и плани
рованию. На двести чело
век — четыре специалиста. 
Конечно, маловато. Мне да
ли тетрадь — и работай. В 
первые же месяцы «зарабо
тал» начет за то, что непра
вильно рассчитал зарплату. 
Сибирь для меня момен
тально потускнела. Какой я 
инженер без практики? А 
помочь некому. Труд, пла
нирование — все в одном 
лице. Поддержал Владимир 
Власович Тимофеев, началь
ник отдела труда в конторе 
бурения. Не будь его — все, 
может быть, пошло бы по- 
другому.

Корреспондет. Вы хотите
сказать; cyбъeкfнвнб — не 
каждый молодой специалист 
может стать инженером, а 
объективно — каждый?

С. Я. Цыба. Конечно, ес-

вьшускников университета, 
которые выполняли диплом
ные проекты в геологиче
ском управлении и таким 
образом подготовили себя 
для работы в геологоразве
дочных предприятиях.

Есть и другой метод, ис
пытанный уже Александром 
Васильевичем Голубовским. 
Три специалиста, закончив
шие техникум, но не имев
шие нужной практики, про
шли у него, переподготовку 
и сейчас работают в экспе
дициях.

Корреспондент. Вам при
ходится агитировать за гео
логию, хотя для экономиста 
в этой отрасли значительно 
больший простор, чем где- 
либо?

С. Я. Цыба. Конечно. 
Планирование у нас не 
сравнить с промышленным. 
Там все расписано, даже 
между цехами. Заранее из
вестны результат и затра
ты на него. Такого органи
зованного конвейера у гео
логов нет. В этом своя труд
ность, и в'этом же стимул к 
творческому труду. Эконо
мическая работа ведется, во 
всяком случае, должна вес
тись где-то на грани науки. 
Управлению планируют за
пасы, и только. Где и как их 
получить — каждодневный 
вопрос для геологоразведчи
ков, а для экономиста — в 
первую очередь.

Тут немало парадоксов. 
Например, невозможно за
ранее планировать откры
тие месторождения. Пока 
таких методов не существу
ет. Но ищут-то нефть с по
мощью долота. У буровиков 
мощная техника. Для рабо
ты на ней нужны ремонтные 
базы, нужны запасные ча
сти, квалифицированные 
специалисты — то есть все 
то, чтоі составляет «плоть и 
кровь» промышленного
предприятия. Планирование 
в данном случае имеет 
прочную основу. Но как 
только мы вспомним, что 
наша экспедиция — это 
предприятие на колесах, так 
всякая основательность ис
чезает. Имеются колеса, да
же крылья, потому что рабо
таем с авиацией, но где 
маршрут? Маршрут выра
ботан. Но сколько у нас бы
ло случаев, когда он вел в 
«никуда»!

Нефть залегает провин
циями, или созвездиями, 
как говорят газетчики. Так 
вот, можно сказать, что

полностью убежден. Это тот 
самый субъективный фак
тор, о котором мы говорили 
вначале. Он значит для нас 
не меньше объективного. Я, 
например, уверен, что в За
падной экспедиции реформа 
«пойдет» сразу. Здесь весь 
коллектив — от начальника 
до рабочего — спаян чув
ством ответственности.

И противоположный при
мер. Прошлой зимой я 
приехал в Александровскую 
экспедицию в самый разгар 
зимних перевозок. «Стоим, 
— говорил бывший началь
ник экспедиции. — Нет до
рог, нет такелажников». Вы 
понимаете, один месяц пе
ревозок, от которых зависит 
весь год, а у них некому 
работать! Буровики, испыта
тели простаивают. Почему 
бы им не взяться за пере
возки? Начальник экспе
диции на словах согласил
ся, но ничего не сделал. И 
до сих пор экспедиция стра
дает из-за того, что в прош
лую зиму были сорваны 
перевозки.

Корреспондент. Вы прове
ли параллель между двумя 
руководителями, экспедици
ями. Если развивать эту 
мысль дальше, то можно 
прийти к выводу, что неко
торые предприятия страда
ют в последнее время неду
гом оседлости. Методы ра
боты геологоразведчиков во 
многом изменились.

С. Я. Цыба. Действитель
но, в последние годы поле 
деятельности экспедиций 
беспрерывно' расширялось, 
вводились все новые площа
ди в большом удалении от 
баз, а сами предприятия с 
жилыми поселками отгора
живались от этих перемен 
новьши постройками. Где 
былая подвижность нефте
разведок с их временными 
сооружениями? Вы скажете, 
экономисты проморгали. 
Это будет неправильно. За 
один год перестроиться не
возможно.

Геологоразведчики нача
ли с промежуточных баз. 
Вслед за базами организу
ются участки, партии. За
везено оборудование в На
пас, откуда начнутся буро
вые работы на востоке на
шей области. Второй опор
ный пункт создается на Ке- 
ти. Нефтеразведчики выхо
дят в восточные районы, на 
геологическую «целину». 
Как отзовется эта земля —

РЕШЕНИЯ ИЮЛЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС-В ЖИЗНЬ

Неподнятая „целина"
ЖИВОТНОВОДСТВА

Дальнейшее повышение 
молочной и мясной продук
тивности стада невозможно 
без крсиіотлнвой работы спе
циалистов по отбору я за
креплению лучших племен
ных качеств скота.

Эго, так сказать, непод- 
яятая «целина» животшжод- 
ства, которую мы должны 
освоить в ближайшее пяти
летие. Мы внимательно про
читали статью «Грани од
ной пробле.мы», опублико
ванную 12 ноября в област
ной газете «Красное зна
мя». Опыт зоотехника кол
хоза имени Ленина Чаннско- 
го района Г. П. Перевозчи
ковой, сумевшей за послед
ние годы значительно улуч
шить породность стада и 
увеличить маточное пого
ловье, поучителен для всех 
хозяйств, в том числе и для 
вашего.

В последние годы живот

новоды колхоза «Комму
нист» Асиновского района 
много сделали для улучше
ния племенных качеств жи
вотных. У спеіщалистов на
коплен определенный опыт 
работы.

Все началось с наведения 
порядка в зоотехническом 
учете — основе основ пле
менного дела. На фермах 
завели специальные учет
ные карточки на каждую 
корову н телку. Анализ мо
лока по жирйости, кислот
ности и чистоте стали 
проводить на месте в 
колхозных лабораториях. 
На каждой фер.ме раз в де
каду для учета продуктив
ности животных были вве
дены обязательные конт
рольные дойки. Не реже од
ного раза в месяц проверя
ли жирность молока, строго 
ушггьшалй сроки отелов и 
количество молодняка.

И только после того, как 
был по всем правилам нала
жен зоотехнический учет, 
мы смогли начать племен
ную работу. Первым делом 
завезли 50 чистопородных 
телок симментальской поро
ды и занялись созданием 
племенного ядра.

Три года назад провели 
первую бонитировку молоч
ного скота в полно.м объеме 
и с тех пор осуществляем 
ее ежегодно. Бонитировка 
дает возможность произве
сти комплексную оценку 
животных по их происхож
дению, продуктивности, ка
честву пото.мства, воспроиз
водительной способности и 
некоторым другом показатѲ' 
лям. Интересно сравнить 
данные первой бонитировки 
с проведенной на фермах в 
ньшешнем году. Прежде 
всего значительно улучши
лась породность стада. Если

сейчас никто не скажет. 
Мне же ясно одно: крупные 
экспедиции с постоянным 
фронтом работ сделали свое 
дело. Теперь нужны более 
мелкие, мобильные подраз
деления, способные быстро 
сворачиваться и осваивать 
новые места. Такой этап 
уже был после того, как в 
области обнаружили пер
вую нефть. Сейчас повторе
ние возможно только внеш
не, ибо техника, методы по
иска ушли далеко вперед.

Корреспондент. Вы гово
рите о «парадоксах», кото
рые разрешает так или ина
че сама жизнь. Это, если 
можно так выразиться, 
конфликт времени. Но ведь 
есть другие конфликты — 
из области только планиро
вания, с ними также прихо
дится считаться?

С. Я. Цыба. Сколько 
угодно. Помните, возникли 
экспедиции, а с ними и це
хи. Как они появились? 
Очень просто. В штатном 
расписании указана долж
ность начальника цеха. А 
коли так — должна быть и 
служба. Появилось лишнее 
звено, которое, по существу, 
лишило бригады руковод
ства. Было бы лучше, если 
бы низовые коллективы 
имели прямую связь с экс
педицией. В каждой бригаде 
должен быть второй мастер 
или помощник мастера, ибо 
где нужен постоянный кон
троль, как не на буровой? 
Но бесполезность цеховой 
структуры только сейчас 
начинают понимать.

И второй, если хотите, 
конфликт. Как мы рассчи
тываем производитель
ность труда? По валу. В ре
зультате получается, что 
предприятие, не выполнив
шее план зимних перевозок 
и поставившее рекорд по 
авиазатратам, имеет рекорд
ную производительность. В 
этом случае Каргасокская 
экспедиция выглядит луч
ше Западной.

Надо идти от плана к 
плану, к более высокой про
изводительности. Это закон 
для предприятия. Но суще
ствующая методика вступа
ет в противоречие с ним. 
Методике же нельзя проти
воречить.

Об этом можно говорить 
бесконечно. Применительно 
к экспедициям стараемся, 
чтобы не было натяжек. Я 
думаю, ни в одной из них 
не скажут, что это пред
приятие находится в более 
выгодном положении, а это 
— в менее выгодном. Было 
когда-то, что плановые по
казатели держались в секре
те. Соседи пребывали в пол
ном неведении относитель
но друг друга. Сейчас в 
каждой экспедиции извест
но, чем заняты остальные, 
на что они нацелены.

Корреспондент. Сергей 
Яковлевич, вы работаете нал 
кандидатской диссертацией. 
Плюс общественная работа. 
Как все это вам удается 
совмещать?

С. Я. Цыба. Работа над 
диссертацией подвигается 
медленнее, чем хотелось бы. 
Ну, а к общественным де
лам я, видимо, просто при
вык. На севере, в пору мо
лодости. был членом бю^о 
горкома комсомола, внеш- 
'татным секретарем, даже 
участвовал в художествен
ной самодеятельности. Во
обще жизнь в нефтераз
ведке складывалась так, что 
не было деления на рабочее 
и свободное время. Сейчас 
приходится работать со сту
дентами. Времени требуют 
и обязанности члена парт- 
бк>ро. А вот недавно на пар
тийном собрании избрали 
секретарем.х С новыми обя
занностями справляться бу
дет нелегко. Я, к сон^але- 
нию, не настолько органи
зован, чтобы каждую мину
ту заполнить делом. Но не 
ленюсь. Стареть-то не хо
чется...

Ю. ГРИШАЕВ.

три года назад в хозяйстве 
насчитывалось немногим бо
лее четырехсот животных 
симментальской породы, то 
теперь число животных этой 
породы возросло почти 
втрое и составляет 73 про
цента от общего количества 
скота. Животные стали за
метно крупнее. Средний вес 
коровы возрос на 35 кило- 
гра.ммов и равен сейчас 458 
килограіимам.

В хозяйстве насчитывает
ся 120 чистопородных жи
вотных. Три года назад их 
не было совсем. Имеется 
более 600 голов симмента- 
лок третьего поколения и 
более 500 — второго. Рань
ше их тоже не было. Всего 
в колхозе 662 ютассные ко
ровы, половина которых вы
делена в пле.менное ядро.

Улучшение племенных 
качеств животных помогло 
колхозу добиться в послед
ние годы за.метного ‘ роста 
производства молока и мя
са. В 1967 году надой от ко
ровы составил 2.680 кило- 
грам.мов. Нынче только за 
одиннадцать месяцев — 
2.812 килограммов, а к но
вому году будет превзойден 
трехтысячный рубеж. Сред
няя жирность молока за это 
время возросла на 0,14 про
цента и достигла 3.87 про
цента.

Показательна в этом отно
шении Каракольская молоч
ная ферма. Еще в 1966 году 
здесь содержали малопород
ный скот, а годовой надой

Хроника
п а р т и й н о й
0 f C U 3 H U
в  Зыранском состоялся 

семинар секретарей партий
ных организаций колхозов. 
Участяяіш его обсудили ход 
подготовки к районной пар
тийной конференции. Затем 
секретари партийных орга
низаций выехали в колхоз 
вмени XXII съезда партии, 
где познакомились с нагляд
ной агитацией, оформлени
ем производственных поме
щений в красных уголков в 
связи с приближающимися 
выборами в народные судьи. 
Перед участниками семина
ра выступили рулоподиіели 
хозяйства.

В Бакчаре состоялся трех
дневный семинар работни
ков культурно-просветитель
ных учреждений, организо
ванный райкомом КПСС. Об
суждались вопросы подго
товки сельских клубов н биб
лиотек к XXIV съезду пар
тии.

Опытом работы подели
лись А. Г. Аверьянова — 
заведующая Ново-Бурков- 
ской библиотекой, В. В. 
Яковлева — заведующая 
Богатыревскнм сельским 
клубом, К. Д. Нестеренко— 
заведующая Поротников- 
ским сельским Домом куль
туры.

• • «
Партком Томского завода 

резиновой обуви обсудил со
стояние н меры дальнейше
го улучшения общеобразо
вательной учебы. Секрета
рям цеховых партийных ор
ганизаций, начальникам от
делов, хозяйственным руко
водителям предложено соз
дать на производстве и в об
щежитиях такие условия, 
при которых в школах рабо
чей молодежи, в вузах и 
техникумах будет занимать
ся наибольшее количество 

людей. Партком обратился к 
большой группе кадровых 
рабочих, ветеранов произ
водства с просьбой взять 
под свой контроль привле
чение молодежи к общему 
образованию, повышению 
творческого роста.

В  о б к о м е  К П С С

ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА СБОРНЫМ ЖЕЛЕЗОБЕТОНОМ

в  целях безусловного вы
полнения решений июльско
го Пленума ЦК КПСС в 
части укрепления матери
альной базы сельского стро
ительства секретариат обко
ма КПСС решил привлечь 
строительные организации 
г. Томска к изготовлению и 
поставкам сборного железо
бетона для обеспечения 
нужд строительства колхо
зов и совхозов, осущест- 
в.тяемого хозяйственным 
способом, и подрядных сель
ских строительных органи
заций.

Секретариат установил 
задания на 1971 год строи
тельным организациям — 
управлению «Химстрой». 
Томскому управлению стро
ительства, тресту «Томск- 
трансстрой», строительному 
управлению ГРЭС-ІІ — по 
производству сборного же
лезобетона для нужд сель
ского хозяйства в счет ут

вержденных планов коопе
рированных поставок.

Областному управлению 
сельского хозяйства, област
ному объединению «Сель
хозтехника», трестам «Пти
цепром», «Мелиоводстрой», 
«Скотопром», «Облмежкол- 
хозстрой», «ТомскСель- 

' строй» предложено до 15 
декабря с. г. заключить со 
строительными организа
циями договоры на постав
ку сборного железобетона, 
передать фонды на цемент 
и металл.

Томскому управлению 
.строительства и управлению 
«Химстрой» поручено в те
чение первого по.чугодия 
1971 года осуществить не
обходимые мероприятия по 
увеличению за счет резер
вов производства мощностей 
по изготовлению плит по
крытия, балок и перемычек, 
нужных для сельскохозяйст
венного строительства.

Секретариат обязал фи
лиал проектного институ
та «Сибгипросельхозстрой* 
выдать до 1 мая 1971 г, 
проекты на 15 коровников 
в полносборном варианте.

Партийным комитетам уо- 
рав.лення «Химстрой» и объ
единения предприятий стро
ительных материалов, пар
тийным организациям тре
ста «Томсктрапсстрой» и 
СУ ГРЭС-ІІ предложено об
судить настоящее постанов
ление, разработать и осуще
ствить меры по его безус
ловному выполнению. Пар
тийным организациям реко
мендовано разъяснить ком
мунистам, рабочим и специ
алистам важность произвйд- 
ства железобетонных изде
лий для сельского строи
тельства, организовать со
циалистическое соревнова
ние за досрочное выполне
ние установленных заданий.

Бригадир раскатчи
ков колец Александр 
Васильевич Васильев 
работает в кузнечном 
цехе подшипникового 
завода 10 лет. Еже
дневные показатели 
вьшолнення заданий 
его бригады 130—140 
процентов.

Взяв на себя повы
шенные обязательства,
Александр Васильевич 
трудится с еще боль
шим подъемом.

Фото Е. Лисицына.
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Партком Томского мано
метрового завода организо
вал семинар агитаторов 
предприятия, на котором 
директор подшефной шко
лы № 48 Ю. М. Грайф вы
ступил с лекцией о между
народном положения. За пе
риод подготовки к выборам 
в народные судья партком 
уже трижды собирал семи
нары и совещания агитато
ров.

Н О В Ы Й  У Ч А С Т О К
На томском ' завода 

«Эмальпровод» готовится к 
пуску в эксплуатацию но
вый электрокарный участок. 
Для него возведен отдель
ный корпус площадью около 
600 квадратных метров. 
Здесь есть все необходимые 
помещения и оборудование 
для зарядки аккумуляторов

электрокаров и электропо
грузчиков, которых на заво
де более 80. Помимо произ
водственных помещений, 
оборудованы и бытовые 
службы: раздевалки, душ. 
Новый электрокарный уча
сток оздоровит условия тру
да, значительно повысит

|В МИНИСТЕРСТВЕ 
ИНОСТРАННЫХ 
ДЕЛ СССР

культуру производства.
В. ВЕНИАМИНОВ.

На Томской ' мебельно- 
зеркальной фабрике пер
венство занимает мебельный 
цех.

Высокими показателями

встречают предстоящий Ротекер (слева) и Валенти-
XXIV съезд КПСС обойщи- 
цы мягкой мебели ударни
цы коммунистического тру
да Людмила Васильевна

на Ивановна Мякишева. Они 
сменные нормы выполняют 
на 170—180 процентов.

Фото Ф. Хитриневича.

7 декабря Министерство 
иностранных дел СССР за
явило протест посольству 
США в Москве по поводу 
продолжавшегося 36 часов 
задержания американскими 
властями в зоне ПанамскоТО 
канала советского пассажир
ского теплохода «Шота Ру
ставели», на борту которого 
находилось 750 пассажиров, 
в том числе много женщин 
и детей, следующих из Анг
лии в Австралию.

В сделанном посольству 
США заявлении МИД 
СССР разоблачен истинный 
смысл этой провокации: по
пытка американо-израиль
ских владельцев танкера 
«Аквариус», столкнувшего
ся в сентябре с. г. с совер-' 
шенно другим советским 
судном, вместо соблюдения 
обычной в таких случаях 
процедуры урегулирования 
взаимных претензий, захва
тить в качестве заложников 
750 пассажиров с советским 
судном ради достижения 
своих коммерческих, да, ви
димо, и не толысо коммерче
ских целей; Эти действия 
владельцев «Аквариуса» и 
фактическое потворство аме
риканской администрации 
зоны Панамского канала 
этим действиям, естествен
но, вызвали законные возму
щение общественности.

Советское правительство, 
говорится в заявлении МИД 
СССР, ожидает Принятия 
правительством США мер. 
исключающих подобные слу
чаи.

не достигал и 2.500 кило
граммов от коровы. Ньшче 
низкоудойные животные за
менены более продуктивны
ми коровами симменталь
ской породы, ферма вскоре 
станет племенной. Резко 
возросли надои. Только за 
10 месяцев от каждой коро
вы надоено в среднем около 
3.200 килограммов.

Борьба за улучшение по
родных качеств дойного 
стада невозможна без созда
ния кормового изобилия. 
Каракольцы хорошо кормят 
скот и старательно за ним 
ухаживают. Даже от неко
торых первотелок надаива
ют по 15—20 килограммов 
молока за день. За молоды
ми живогны.ми ухаживают 
лучшие доярки: для подго
товки и раздаивания перво
телок нужны умелые руки 
и большой опыт.

Не пожалела труда и 
усилий, приняв группу моло
дых корюв, доярка Кара- 
кольской фермы Е. Н. Ново
селова. Нынче ее работа оку
пилась сторицей: только за 
одиннадцать месяцев от 
каждой коровы получено 
около 3.600 килограммов. 
Е. Н. Новоселова занимает 
второе место в соревновании 
доярок района. В декабре 
хозяйство ежедневно надаи
вает на тонну молока боль
ше. чем в прошлом году. За 
одиннадцать месяцев выпол
нен годовой план производ
ства молока. Продано 1.100

тонн сверх пятилетнего пла
на.

Наше хозяйство одновре
менно развивает как молоч
ное, так и мясное животно
водство. Организация пле
менного дела значительно 
улучшила работу мясного 
цеха. Молодняк симменталь
ской породы, поставленный 
на интенсивный откорм, как 
правило, дает высокую от
дачу на затраченные кор
ма. На Верхнекурьин- 
ской ферме поставлена 
на интенсивный откорм груп
па бычков. Ухаживает за 
животными А. Ряхова. Она 
соблюдает все зоотехниче
ские нормы кормления. 
Среднесуточный привес каж
дого бычка составил около 
870 граммов. А ведь всего 
три-четыре года назад су
точные привесы на ферме 
едва достигали 400 граммов. 
Так что рост результатов 
наглядный.

Мы считаем, что работа, 
проведенная в хозяйстве по 
улучшению племенных ка
честв животных, только на
чата. Очень многое предсто
ит еще сделать за годы но
вой пятилетки. К 1973 году 
скот будет доведен до тре
тьего поколения породности, 
а к концу пятилетки — до 
четвертого. Часть коров 
Станет чистопородной. Для 
ускорения процесса отбора 
животных наметили специа
лизацию ферм. Минаевская, 
например; будет выращи
вать племенных бычков

и телок, Михайловская и 
Каракольская — племен
ных телок. А вот нетели и 
телки случного возраста бу
дут содержаться на Круто
горской ферме.

В корне меняется наше 
отношение к самой скоро
спелой отрасли животновод
ства — свиноводству. Сей
час руководители хозяйст
ва, специалисты, и прежде 
всего зоотехник фермы
Алевтина Васильевна Плен- 
кнна, прилагают усилия,
чтобы наладить племенную 
работу также и на свино
ферме. В 1970 году создано 
племенное ядро из свинок и 
хряков крупно-белой поро
ды. заведены карточки уче
та на них. Нашлись энтузи
асты этой работы: лучшие
свинарки колхоза коммуни
стки Раиса Михайловна Кар
пова и Анна Филипповна 
Важина. На фер.ме они ра
ботают давно, хорошо знают 
свое дело, а теперь охотно 
помогают специалистам вы
ращивать племенных живот
ных.

Для расширения племен
ного ядра в первом году пя
тилетки колхоз наметил 
приобрести 50 племенных 
свино.маток и 10 хряков, по
ставлена задача получить в 
1971 году не менее 2.400 
поросят.

В Николаевне планируем 
сооружение колгплекса из 
двух маточников и откор
мочника на 1.500 голов. Бу
дем налаживать зоотехниче

ский учет и в свиноводче
ской отрасли.

Много сил и времени от
дают племенной работе зоо
техник Новошіколаевской 
фермы В. С. Соколов, заве
дующая Михайловской фер
мой В. П. Романова. На
стоящим энтузиастом этого 
дела стала заведующая Ми
наевской фермой Ф, 
Юрьева. Михайловская фер
ма уже на будущий год .мо
жет стать пле.мениой. Глав
ный зоотехник В. Н. Смо
лин строго спрашивает с 
заведующих фермами и 
специалистов за любое от
ступление от правил зоотех
нического учета, следит за 
выполнением плана племен
ной работы.

На заседаниях правления 
я партийных собраниях пе
риодически обсуждаются во
просы, связанные с разви
тием животноводческой от
расли в хозяйстве. Нам, 
спецналичетам, оказывается* 

практическая по.мощь в их 
решении. Совместные уси
лия руководителей, специа
листов, всех животноводов 
позволят быстрее претворить 
8 жизнь планы дальнейше
го подъема животноводства, 
обеспечить выполнение за
дач, поставлзнных перец 
сельски.ми груженгікамя 
июльским (1970 г.) Плену
мом ЦК КПСС.

В. ДАВЫДОВА, 
зоотехник колхоза 
«Коммунист» Аси-

новского района.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



’9 декабря 1970 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ!

ВУЗ и  ЕГО РАЗВИТИЕ

Работать с первоклассниками трудно. Но, присутствуя 
на уроках Г. А. Пшелинской, этого не скажешь. На уро
ках царят атмосфера легкости, непринужденности, атмо-* 
сфера единства учителя и учеников. Но за этой кажущей
ся легкостью — большой труд. Новые программы, по 
которым занимаются первоклашки, требуют индивидуаль
ной работы с каждым малышом. Поэтому часто Галина 
Алексеевна после уроков занимается с учениками, кото
рым трудно дается письмо или математика. Наш нештат
ный фотокорреспондент Г. Смышляев запечатлел одно 
из таких внепрограммных занятий в школе 48 г. Том
ска.

П Р И Г Л А Ш А Ю Т

Д А Л Ь Н Е В О С Т О Ч Н Ы Е

З Д Р А В Н И Ц Ы
В дальневосточной здрав

нице — курорте «Кульдур> 
вступил в строй ванный кор
пус, оснащенный новейшим 
медицинским оборудовани
ем. Целебная вода посту
пает туда из горячих источ
ников, бьющих из глубин 
Хцнганских гор. В новой 
лечебнице ежедневно могут 
получить процедуры 1.500 
человек.

По богатству и разнооб
разию минеральных источ
ников -Дальний Восток за
нимает одно из первых мест 
в стране. Здесь свыше 200 
целебных ключей и десятки

месторождений лечебных 
грязей. Есть здесь свои «Са
ки» — курорт Садгород, 
«Черноморское побережье» 
— Амурский залив с его ве
ликолепными песчаными
пляжами, свой «Кисло
водск» — санатории Шма- 
ковка и Дарасун.

Н а, курортах Дальнего 
Востока ежегодно отдыхает 
и лечится почти в три раза 
больше людей, чем десять 
лет назад. Ассигнования на 
развитие санаторной сети 
постоянно растут.

(Корр. ТАСС).
Хабаровск.

ИНСТИТУТ плюс НИИ
«Н ам  н уж н о  и д ти  д а л ь ш е , всестор он н е  у л у ч ш а ть  всю  си 

с те м у  о бр азован и я . П ройдет не т а к  у ж  м ного  л е т , и т е , кто  
се го д н я с и д и т  за  партой  или  на с туд е н ч е ско й  с к а м ь е , п р и д ут  
на п ро изводство , в н а у к у , к у л ь т у р у . О т то го , чем у н к а к  мы 
и х  н ауч им  се й ч а с , во многом  б у д е т  за в и с е ть  п р о гр есс общ е
с тв а  в б уд ущ е м . Зад а ч а  с о сто и т в то м , чтобы  н а у ч и ть  моло
д ы х  лю дей тв о р чески  м ы с л и ть , п о дготовить  и х  н ж и зн и , и 
п р а кти ч е ско й  работе».

в э т и х  сл о в а х  Л . И. Б р еж н ева , с к а з а н н ы х  в речи на тор ж е
ственном  засед ан и и  ЦК К П С С , В ерховного  Совета С С С Р  и 
Верховного  Совета Р С Ф С Р  21 ап р еля  1970 года , вы раж ено  
требование п ар ти и  к со вер ш ен ство ван ию  вы сш ей  ш к о л ы .

Не с л е д у е т  д у м а т ь , ч то  п у ти  р а зв и ти я  вы сш ей  ш ко лы  оп
р е д еляю тся  ли ш ь  ц е н тр альн ы м и  ор ган ам и . М ногое в это м  о т
нош ении м о ж ет с к а з а т ь  тв о р ч ество  сам и х  в узо в . П оэтом у 
зад ач а  з а к л ю ч а е тс я  в том , чтобы  а к ти в и зи р о в а ть  и х  тв о р 
ч еств о . Н аш а га з е та  вводи т новую  р у б р и к у ; « В у з  к  его  р а з
витие» .

ГГ ОМСК издавна изве- 
стен как крупный 

центр науки. Это утвержде
ние бесспорно для канщого, 
кто знаком с историей наших 
вузов. Для менее искушен
ных невольно встает воп
рос: почему Томск по-преж- 
не.му остается в числе пере
довых я ведущих в стране 
научных центров, тогда как, 
не говоря уже о европей- 
сіюй части страны, многие 
сибирские города насчитыва
ют и большее число вузов, 
и большее количество сту
дентов?

У томичей немало пре
имуществ. Это известные 
научные школы, высококва
лифицированные препода
вательские кадры и другое. 
Я же хочу выделить инди
видуальный способ подго
товки специалистов. Спору 
нет, индивидуальное обу
чение студентов — наибо
лее эффективно. Но как его 
осуществить, если перед ву
зом стоит задача массового 
выпуска специалистов? При 
современной структуре выс
шей школы, когда в ее осно
ву положена кафедра, эти 
два требования находятся в

явном противоречии друг с 
другом.

Что же можно и нужно 
сделать, чтобы повысить ка
чество выпускаемых специа
листов и сохранить. ес.ти не 
увеличить, их число? На наш 
взгляд, эту пробле.му во 
миого.м разрешают вузов
ские научные учреждения, 
особенно НИИ. При умелом 
сочетании интересов науч
ных учренідеций с задачами 
учебного процесса подго- 

■ тонка специалистов для на
родного хозяйства превра
щается из «конвейерного 
потока» (который лишь и 
возможен для большинства 
кафедр вузов вследствие 
их малочисленности) в «ин
дивидуальный способ», ког
да со студенто.м занимаются 
научные сотрудники, инже
неры и аспиранты НИИ.

На опыте полнтехтіче- 
ского института эго выгля
дит следующим образом. 
Научная работа сотрудника
ми кафедр ведется в НИН 
вуза. И, начиная с третьего 
курса, все студенты кафедр 
факультетов, которые име
ют свои научные учрежде
ния. прик-репляются к сек

торам я лабораториям НИИ. 
Из студентов, например, 
физико-технического фа
культета, на 3-м курсе со
ставляются группы из 10— 
12 ■ человек, утверждается
программа обучения, я эти 
гругты передаются отдель- 

,ным сотрудникам НИИ 
электронной интроскопии, а 
также и преподавателям, ра
ботающим в секторах НИН 
по научной тематике. При
мерно к концу 3-го курса, а 
чаще па 4-м происходит 
дальнейшее, еще большее 
дифференцирование. Наибо
лее одареітые студенты пе
реводятся на подготовку по 
индивидуальным планам с 
прицелом формирования из 
их числа научных работни
ков. Таких закрепляют по 
2—3 человека за ведущими 
сотрудниками НИИ я ка
федр. Остальная, большая 
часть студентов старших 
курсов проходит обучение 
по групповы.м планам (груп
па—5 —8 человек). Эти сту
денты, как правило, продол
жают заниматься в научном 
учреждении также под ру
ководством квалифициро
ванных инженеров, аспиран
тов и /треподавателей, рабо
тающих над созданием но
вой техники. Многие выпу
скники по окончании инсти
тута направляются на пред
приятия, для которых (при 
участии этих же студентов) 
разрабатьшались и изготов
лялись установки по новой 
технике.

Ие следует также забы
вать, что НИИ в вузе, в от
личие от академических и 
отраслевых, берут на себя 
и такую важную работу, как

подготовка я издание учеб
ников и учебных пособий 
на основе последних науч
ных и технических достиже
ний.

Почему мы все время де
лаем упор на НИИ, отдаем 
е.му предпочтение перед 
друпімя вузовскими науч
ными учреждениями: лабо
раториями, секторами и 
т. п.? Мы уверены, что 
НИИ — наиболее совершён
ная форма, с помощью ко
торой воз.можно успешно ре
шить в ко.мплексе две основ
ные задачи вуза — на осно
ве уве.чичивающегося объе
ма научных исследований 
растить научные кадры и 
готовить высококвалифици
рованных специалистов для 
народною хозяйства.

В научно-исследователь
ском институте, как прави
ло, решается крупная ком
плексная проблема, в вы
полнении которой часто уча
ствуют кафедры многих фа
культетов, а иногда и раз
ных вузов. Это значит, что в 
НИИ работают ученые са
мых различных специально
стей. Общение с ші.чи сту
дентов в процессе исследо
ваний способствует их эру
диции и углублению специ
альных зиашій.

И, конечно, лишь НИИ, 
распачагаіощнй большиліи 
финансовыми ресурсами, 
может иметь дорогостоящее 
современное оборудование 
(ядериые реакторы, ускори
тели и др.). Оно становит
ся не только лабора
торной базой для науч
ных исследований, но и ис
пользуется в зшебном про-, 
цессе. Научно-исследова

тельский инсхртут имеет
возможность одаоаременно 
обучать большое число бу
дущих специалистов (НИИ» 
ядерной физики — 500 сту
дентов, НИИ электронной 
интроскопии — более 300 
студентов). Кроме того, в 
научных кружках НИИ по
литехнического института 
занимается около двух ты
сяч студентов.

Могут возразить, что не 
так это просто, скажем, при 
ТИРиЭТе или ТИСИ от
крыть научно-исследова
тельские институты. Да, да
же более крупные вузы не 
всегда могут на это рассчи
тывать. И при наличии со
лидной научной базы нуж
ны крупные капитальные 
вложения. Однако есть 
путь, прие.млемый для всех. 
Речь идет о создании науч- 
но-иоследовательсних инсти- 
 ̂тутов, управляемых на об
щественных началах.

В политехішческом иястя- 
туте сейчас фуніщионируют 
три таких НИИ. Причем 
каждый из них имеет свою 
специфику.

Вот НИИ химии и хими
ческой технологют. В него 
входят кафедры химико- 
технологического факуль
тета. Мнопіе кафедры ве
дут свою научную тематику, 
не связанную с работами 
других коллективов. Но для 
всех нужна одна и та же 
научно - исследовательская 
база. А когда она едина, то 
экономятся помещения и 
средства на приобретение 
оборудования. Наличие , же 
совета НИИ не допускает 
возможного параллеяиз.ча в 
работе кафедр.

На более высокой ступе
ни в организационном смыс
ле стоит НИИ радиацион
ной физики. Здесь для 
всех научных коллективов, 
входящих в НИИ, — единая 
тематика. Привлекаются на
учные силы и с других фа
культетов.

НИИ гидрогеологаи име
ет еще более широкий круг 
сотрудников. В его работе 
принимают участие геологи 
Томского университета н 
гео-чогических партий. На
лажена, таким образом, ко
ординация двух вузов, а 
также вырабатывается на
учное видение у практиче
ских работников.

Важно, что в каждом из 
этих НИИ есть студенческое 
научно-техническое бюро. 
Следовательно, все те мето
ды, которые присущи гос
бюджетным научнопсследб- 
ваігельским институтам в 
работе со студента мн, при
меняются и в НИИ, jTTpaa- 
ляемых на общественных 
началах.

Интересно отметить, что 
ныне существующие госбюд
жетные НИИ электронной 
интроскопии и высоких на
пряжений выросли из науч
ных учреждений, управляе
мых на общественных нача
лах. И это обстоятельство 
очень благотворно сказалось 
на их развитии. Во-первых, 
при наличии основной науч
но-исследовательской базы 
была немалая экономия го
сударственных средств, во- 
вторых, институт не пере
живал мучительный, а глав
ное, неплодотворный пери
од становления.

На.м представляется, что 
дальнейшее развитие выс
шей школы должно идти по 
пути создания в вузах учеб
но-исследовательских учреж
дений.

В. ГОРБУНОВ, 
директор НИИ элек
тронной интроскопии, 
профессор, доктор тех

нических наук.

С О П О С Т А В Ь Т Е  Э Т И  Ф А К Т Ы

П л а т а с т  е  т
Корреспондент ТАСС 

сообщает из Нью-Йорка, 
что студенты Темпльского 
университета в Филадель
фии, возглавляемые мест
ной организацией Союза мо
лодых рабочих за освобож

дение, развертывают кам
панию борьбы против повы
шения платы за обучение.
, В этом учебном заведе

нии, расположенном в нег
ритянском гетто города, за 
последние четыре года пла

та за обучение увеличилась 
в два с лишним раза и до
стигла 970 долларов в год. 
Администрация предупре
дила, что в следующем 
учебном году она возрастет 
до 1.210 долларов.

Д о с т у п н о  к а ж д о м у
Отличительная особен

ность высшего образования 
в СССР — его доступность, 
подчеркнул в беседе с кор
респондентом ТАСС первый 
заместитель министра выс
шего н среднего специально
го образования СССР Н. Ф. 
Краснов. Так же, как н 
среднее, высшее образова
ние в нашей стране бесплат
но. Государство предостав
ляет студентам бесплатное 
пользование библиотеками, 
учебными лабораториями, 
научно-техническим обору

дованием. Подавляющее 
большинство студентов по
лучает государственные 
стипендии. Стипендия со
храняется и в период, когда 
студент проходит производ
ственную практику. полу
чая при этом заработную 
плату.

Примером заботы госу
дарства об учащейся моло
дежи может служить Мос
ковское высшее техничес
кое училище имени Баума
на. Из 14.696 студентов ву
за стипендии получают

11.164. Студенты на льгот
ных условиях обеспечива
ются общежитием. В период 
каникул многие из них име
ют бесплатные или льгот
ные путевки в дома отды
ха.

И естественно, что в на
стоящее время в 800 выс
ших учебных заведениях 
страны обучается около пя
ти миллионов ctyfleHTOB. 
Только за последние семь 
лет число их увеличилось 
более чем на два миллиона 
человек.
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Он водит по городскип 
маршрута ni Томска пасса- 
агарский автобус. У  Алек
сандра Деяиа всегда высокая 
выработка. Он хороший ра- 
цвонализатор. Им внесено 
не одно новшество в усовер- 
шевствованне конструктив
ных узлов автобуса. Моло
дой транспортник уважаем 
пассажирами н в коллекти
ве.

Александр—шофер перво
го класса. На лацкане его 
куртки' значок «Лучший по 
профессвн». Он награжден 
медалью «За доблестный 
труд. В ознаменованве 
100-летня со дня рождевня 
В. И. Ленина».

Сейчас передовой води
тель, не оставляя баранки, 
учится в автбдорожном тех
никуме, чтобы, получив спе
циальное образоваяяе, стать 
знающим дело командиром 
производства.

К. БЕЛЯЕВ. 
Фото в. Кондратьева.

о о в ш е н и я

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА
НОВОСЕЛЬЯ 
В РУМЫНИИ

БУХАРЕСТ, 7 декабря, 
(ТАСС). Нынешний декабрь а 
Румынии можно назвать меся
цем новоселий. Ключи от 164 
квартир вручили строители 
Джурджу жителям города. 
Здесь же сдан интернат на 
300 мест для школы строите
лей. В Бакэу закончено строи
тельство 650 квартир в новом 
районе города Кремень. 5.000 
жителей Крайовы переехали в 
этом году в новые квартиры. 
Новоселья празднуют в эти 
дни и а других городах стра
ны, Всего за истекшую пяти
летку в Румынии построено 
323,000 квартир.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АТЛАС 
БОЛГАРИИ

СОФИЯ, 7 декабря. (ТАСС). 
Первый национальный атлас 
Болгарии подготовлен к печа
ти большим коллективом спе
циалистов.

Издание, которое будет вы
пущено в 1971 году, содержит 
сто сорок цветных карт, а 
также диаграммы и графики. 
Они дадут не только полную 
характеристику природных ус
ловий и экономики страны, но 
и ее культуры, здравоохране
ния и достопримечательно
стей. Особый интерес пред
ставляет оригинальная карта 
Черноморья, являющаяся пер
вой попыткой полностью кар
тографировать этот район 
Болгарии.

УСПЕШНЫЙ ФИНИШ 
ПЕРЕД КОНЦОМ ГОДА

ПРАГА, 7 декабря. (ТАСС). 
Со всех концов социалистиче
ской Чехословакии в эти пред
новогодние дни продолжают 
поступать вести об успехах 
трудовых коллективов респуб
лики, взявших обязательства 
в честь 25-й годовщины осво
бождения Чехословакии Со
ветской Армией и 50-летия 
основания КПЧ.

Почти на месяц раньше сро

ка выполнили годовой план и 
горняки одной из шахт Ост- 
равско-Карвинского бассейна 
«Ласков». До конца года здесь 
шахтеры решили выдать на- 
гора дополнительно еще 25 
тысяч тонн каменного угля.

Успешно выполнили план 
1970 года и значительно пере
выполнили обязательства в 
честь 25-летия освобождения 
Чехословакии Советской Ар
мией трудящиеся Тршинецко- 
го металлургического комби
ната имени Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции. Металлурги комбината 
уже произвели сверх плано
вых государственных заданий 
почти 23 тысячи тонн чугуна, 
свыше 50 тысяч тонн стали. 
Выполнение этих обязательств 
позволило Тршинецкому ком
бинату впервые за свою истЬ- 
рию преодолеть рубеж общей 
годовой выплавки стали в 2,5 
миллиона тонн.

От металлургов комбината 
не отстают и прокатчики. Они 
дали сверх плана почти 7 ты
сяч тонн проката, тем самым 
значительно перевыполнив 
свои обязательства.

В честь Дня
Советской
Конституции

АДДИС-АБЕБА. (ТАСС). 
На постоянной советской 
выставке в столице Эфио
пии состоялся торжествен
ный вечер, посвященный 
Дню Конституции СССР. На 
вечере присутствовали пред
ставители эфиопской обще
ственности, послы ряда со
циалистических .стран в 
Эфиопии. Участники вечера 
заслушали доклад о Совет
ской Конституции и про
смотрели фильм «Депутат 
Балтики».

• * я
АККРА. (ТАСС). Клуб- 

слушателей Московского ра
дио имени Гагарина, среди 
членов которого десятки 
преподавателей, студентов, 
работников медицины и эко
номистов, отметил День 
Конституции СССР спе
циальным заседанием. Вы
ступившие на заседании ак
тивисты клуба рассказали о 
жизни и достижениях Со
ветского Союза, поздравили 
советский народ с празд
ником.

«РУССКИЙ г о д  в  КОСМОСЕ »
НЬЮ-ЙОРК, 7 декабря. 

(ТАСС), Крупные американ
ские специалисты из нацио
нального управления по 
аэронавтике н исследова
нию космического простран
ства «признают, что 1970 
год — это год русских в 
космическом пространстве», 
I— пишет газета «Нью-Йорк 
тайме*. В числе выдающих
ся экспериментов, осущест
вленных в Советском Союзе 
В этом году, газета называет

«рекордный 18-дневный по
лет советских космонавтов 
на «Союзе-9», облет беспи
лотной автоматической стан
цией «Луна-16» спутника 
Земли и взятие ею пробы 
лунных пород, доставку ав
томатической станцией «Лу-, 
на-17> робота-лунохода на 
Луну»,

«Нью-Йорк, тайме» отме
чает большой успех послед
него советсіцого эксперимен
та в космосві «Луноход-1>,

подчеркивает она, можно 
считать «предвестником мо
бильных роботов, которые 
предполагается , использо
вать для исследования Луны 
и в конечном счете для 
деятельности на Марсе». Га
зета указывает, что совет
ские операторы на Земле 
«направляли движение луно
хода вверх и вниз по отло
гим склонам н вокруг крате
ров Луны, используя д.чя 
управления с расстояния та
кие средства, как телевизо

ры я установленные на лу
ноходе электронно-вычисли
тельные машины и датчи
ки».

Американские специали
сты по космонавтике счита
ют, пишет «Нью-Йорк 
тайме», что они «не будут 
удивлены, если русские по
пытаются посадить . автома
тическую лабораторию на 
Марс или, возможно, даже 
взять образцы марсианского 
грунта н доставить . его на
ЗемлюГі - - г

На съезде французского комсомола
ПАРИЖ. (ТАСС). В па

рижском пригороде Сен-Де
ни работает национальный 
съезд Движения коммуни
стической молодежи Фран
ции.

В манифестацию дружбы 
и солидарности с демокра
тической молодежью всех 
стран мира вылился 5 де
кабря окончившийся далеко 
за полночь интернациональ
ный вечер съезда. Бурными 
аплодисментами встречают 
делегаты посланцев передо
вой молодежи 25 стран ми
ра, в том числе посланцев 
Ленинского комсомола
Страны Советов, молодежи 
борющегося Вьетнама, ГДР, 
Чили, Испании и других 
стран.

Заместитель генерального 
секретаря движения Ж.-М. 
Катала говорит о чувствах 
солидариостп, пролетарско
го интернационализма, кото
рые связывают французских 
комсомольцев с их сверстни
ками из других стран мира. 
Он подчеркивает, что Дви
жение коммунистической 
молодежи всегда было в пер-

НЬЮ-ИОРК. 7 декабря. 
(ТАСС). Выступая с докла
дом на пленуме Националь
ного комитета Коммунисти
ческой партии США, Гене
ральный секретарь партии 
Гэс Холл указал на даль
нейшее ухудшение междуна
родного положения Соеди
ненных Штатов и растущую 
изоляцию америкайского 
империализма в результате 
проводимой Вашингтоном 
политики агрессии,

«Большинство капитали
стических стран, — сказал 
Гэс Холл. — предпринима
ют шаги с целью приспосо
биться в той или иной сте
пени к новой реальной об
становке в мире. Они вы
нуждены уступить растущей 
мощи международного рево
люционного процесса». Им
периализм Соединенных 
Штатов, превращаясь в

вых рядах борцов против 
агрессии США во Вьетнаме 
и во всем Индокитае.

Глава делегации ВЛКСМ 
секретарь ЦК ВЛКСМ Б. Н. 
Пастухов передал участни
кам съезда горячий брат
ский привет от 27-миллнон- 
ного Ленинского комсомола 
Страны Советов. От имени 
комсО'Мольцев Советского 
Союза Б. Н. Пастухов вру
чил съезду приветствие ЦК 
ВЛКСМ и подарок — порт
рет В. И, Ленина.

На интернациональном 
вечере выступили также 
представители молодежи бо
рющегося Вьетнама, комсо
мола Италии, Чили, прези
дент Всемирной федерации 
демократической молодежи 
А. Олива. В заключение ве
чера делегаты единодушно 
приняли резолюцию, в ко
торой они выражают твер
дую решимость продолжать 
бороться против агрессии 
США в Индокитае, оказы
вая всестороннюю поддерж
ку народам Вьетнама, Лао
са и Камбоджи.

Шестого декабря перед 
делегатами национального

съезда Движения коммунн- 
стической молодежи Фран
ции выступил заместитель 
Генерального секретаря 
Французской коммунистиче
ской партии Жорж Марше.

В своем выступлении 
Ж. Марше подчеркнул зна
чение. которое придает ФКП 
обеспечению единства в 
борьбе рабочего класса, всех 
слоев трудового населения. 
Он отметил, что эта задача 
является также одной из 
важных задач Движения 
коммунистической молоде
жи.

Заместитель Генерально
го секретаря ФКП подчерк
нул важность, которую 
французские коммунисты 
придают работе с моло- 

' дежью. Деятельность Дви
жения коммунистической 
молодежи, сказал он, долж
на широко развиваться, что
бы позволить французскому 
комсомолу играть решаю
щую роль в общих усилиях, 
направленных на вовлечение 
молодежи в борьбу рабочего 
класса и демократических 
сил, на приобщение ее к 
идеям коммунизма.

Заявление Г. Холла
единственное исключение из 
этой тенденции, оказывает
ся в состоянии возрастаю
щей изоляции.

Гэс Холл охарактеризовал 
результаты выборов в Чили 
как сильный удар по амери
канскому нмпериа.чизму. 
Эта победа народа, сказал 
он. «открывает новую стра
ницу в борьбе народов Ла
тинской Америки за осво
бождение и социализм».

Растущая изоляция аме- 
рикансіеого империализ.ма, 
продолжал Генеральный 
секретарь, находит свое от
ражение и в работе ООН, 
которая все больше скло
няется к тому, чтобы проти
водействовать агрессивной 
политике СЩА, ч.
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Переходя к событиям в 
Юго-Восточной Азии, Гэс 
Холл указал, что «амери
канский империализм про
должает жестокую военную 
агрессию в Южном Вьетна
ме и Камбодже». Бомбарди
ровки территории ДРВ, под
черкнул он, являются новым 
актом эскалации 'войны. 
Курс американского прави
тельства н так называемая 
«вьетнамизация» направле
ны на изменение форм аг
рессии, на продление войны, 
а не на ее прекращенне. Ге
неральный секретарь при
звал американских сторон
ников мира к активизации 
борьбы за вывод всех аме
риканских войск и* Южного 
Вьетнама, — ..

Подписание договора 
между ПНР и ФРГ

ВАРШАВА, 7 декабря. 
(ТАСС). Сегодня здесь под
писан договор об основах 
нормализации отношений 
между ПНР и ФРГ. Договор 
подписали от имени Поль
ской Народной Республики 
председатель Совета Мини
стров ПНР Юзеф Циранке- 
вич и министр иностранных 
дел ПНР Сгёфан Ендрихой- 
ский, от имени Федератив
ной Республики Германии 
— канцлер ФРГ Билли 
Брандт и шщистр иностран
ных дел ФРГ Вальтер Ше- 
ель.

При подписании договора 
присутствовали Первый 
секретарь ЦК ПОРП В. Го
мулка, член Политбюро, сек
ретарь ЦК ПОРП 3. Клиш- 
ко, другие видные государ- 
ственныер: и политические 
деятели Польши, члены обе
их делегаций, принимавших 
участие в польско-западно
германских переговорах.

ПОХИЩЕНИЕ ПОСЛА
РИО-де-ЖАНЕИРО, 7 де

кабря. (ТАСС). Группа не
известных лиц похитила се
годня здесь швейцарского 
посла Джиовани Энрико 
Бухера.

Гэс Холл подверг резкой 
критике действия США и 
Израи.чя, направленные на 
саботаж мирного урегулиро
вания на Ближнем Востоке. 
Он заявил, что. Вашингтон 
и Тель-Авив «хотели бы 
превратить соглашение о 
прекращении огня в инстру
мент сохранения статут-кво 
на неопределенное время, в 
течение которого они будут 
продолжать империалисти
ческое господство над араб
скими территориями».

Хотя Соединенные Шта
ты, сказал в заключение Гэс 
Холл, остаются самым моіц- 
ным бастионом империализ
ма, они сейчас уже не явля
ются единственным его 
центром, В капиталистиче
ском мире формируются но
вые союзы, обостряются 
раелра 1 противоречия.
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евича Кр ам ольни кова (П ригорного) — стар о го  б о л ьш ев и ка , 
одного из в ы д аю щ и хся  д еятелей  со ц и ал-д ем о кр ати чески х  
о р ган и зац и й  Сибири н д р у ги х  районов с тр а н ы , плам енного  
п р о п аган д и ста  м ар кси зм а , кр уп н о го  и сслед о в ателя  и п о п у л я
р и зато р а  тр уд о в  В . И . Л е н и н а . По словам  Н . И. Б ар ан ско го , 
Гр игор ий  И н н о кен тьевич  «обладал соверш енно и скл ю ч и те л ь 
ны м  даром п р о п аган д и ста» .

Родился ОН В Якутии. 
Образование получил в Чи
те. Григорий Иннокентьевич 
неустанно изучал нелегаль
ные произведения К. Марк
са, Ф. Энгельса и получил 
свое политическое воспита
ние под непосредственным 
влиянием ссыльных — бли
жайших сподвижников В. И. 
Ленина.

Восемнадцатилетним юно
шей Г. И. Крамольников 
вступил в партию и твердо 
встал на путь революцион
ной борьбы. В 1899 году 
совместно с Е. М. Ярослав
ским руководил первыми 
подпольными марксистски
ми кружками читинских ра
бочих. В 1902 году Григо
рий Иннокентьевич работал 
в качестве профессиональ
ного революционера в Ир
кутской организации Сибир
ского социал-демократиче
ского союза и входил в со
став Иркутского комитета 
РСДРП. Он редактировал 
журнал «Крамола» (отсюда 
псевдоним Пригорного — 
Крамольников). Журнал из
давался подпольно в Иркут
ске кружком ссыльных сту- 
дентов-марксистов, стояв
ших на искровских позици
ях.

В начале 1903 года Си
бирский союз направил 
Г. И. Крамольникова для 
нелегальной партийной ра
боты в Омск. Вместе с 
А. А. Залогииым. И. С. Яку- 
товым, Н. Н. Дербышевым 
Н И. М. Барашковым он 
развернул борьбу за образо
вание в городе единой ис
кровской социал-демокра
тической организации. Ему 
принадлежит большая зас
луга в подготовке условий 
для создания Омского ко
митета РСДРП, в первый 
состав которого он был 
введен в апреле 1903 года.

В июне того же года по 
доносу провокатора жандар
мы арестовали членов ко
митета, в том числе н Г. И. 
Крамо-льникова. Во время 
обыска были изъяты номер 
«Искры», печатные доку
менты Сибирского союза, 
листовки, брошюры, рево
люционные песни и личная 
переписка, характеризую
щая революционную дея
тельность Григория Инно
кентьевича.

Как и другие обвиняе
мые, Григорий Иннокентье
вич Держался на допросах 
исключительно стойко, на 
вопросы жандармов отве

чал: «Никаких объяснений 
давать не желаю... Откуда я 
получил «Искру»—сказать 
не желаю... По поводу най
денных у меня писем ника
ких показаний давать не же
лаю».

По приказу генерал-гу
бернатора Крамольников я 

 ̂Залогин были переведены 
из тюрьмы в комендантские 
карцеры. Несмотря на уси
ленную охрану, связь зак
люченных с товарищами по 
партии не прерывалась. Си
дя в карцере. Крамольников 
продолжал поддерживать 
переписку с оставшимися на 
свободе членами Омской 
подпольной организации, 
получал с воли нелегальную 
литературу. Так, 17 августа
1903 года ему передали 
брошюру В. И. Ленина «Что 
делать?».

По докладу министра юс
тиции, 28 апреля 1904 года, 
царь Николай II приказал 
выслать Крамольникова на 
3 года в Томскую губернию 
под гласный надзор поли
ции. Спустя месяц оя был 
отправлен в распоряжение 
томского губернатора. Пос
ледний посадил его в тюрь
му до открытия навигации 
на Оби. В Томске Крамоль- 
никову удалось установить 
связь с местной партийной 
организацией через Н. Н. 
Баранского.

Когда лед прошел, Григо
рий Иннокентьевич был от
правлен в деревню Боль
шая Панова Кетской воло
сти Нарымского края. Оя 
считался одним из первых 
социал-демократов, сослан
ных в этот суровый район. 
В глухой деревне несгибае
мый большевик быстро ус
тановил дружественные от
ношения с нарымскнми кре- 

.стьянамп, обучал их детей 
грамоте и одновременно ра
ботал над повышением сво- 
ега идейно-политического 
уровня.

Как только наступил под
ходящий момент, осенью
1904 года Крамольников 
совершил побег в Томск. 
Здесь он стал работать. в 
Томском комитете и Сибир
ском социал-демократиче
ском союзе в качестве про
пагандиста. В Томске им 
был образован кружок, че
рез который вступил в пар
тию С. М. Киров. Сибир
ский союз направлял Григо
рия Иннокентьевича в Кра
сноярск для руководства 
стачкой рабочих железнодо

рожных мастерских.
Крамольников принял са

мое активное участие в бур
ных событиях первой рус
ской революции. В январе 
1905 года Сибирский союз 
послал его по великой же
лезнодорожной магистрали 
для организации всеобщей 
стачки. В связи с получени
ем известий о кровавом вос
кресенье, в Красноярске им 
была написана и издана 
прокламация «В Госсии ре
волюция».

Вскоре Крамольникову 
пришлось перебраться в По
волжье, где некоторое вре
мя работал в Самарском ко
митете ГСДГП и агентом 
Восточного бюро ЦК пар
тии. Самарский комитет де
легировал его на III съезд 
'партия. Он являлся также 
делегатом V съезда ГСДГП, 
неоднократно подвергался 
репрессиям со стороны цар
ского правительства. Его 
хорошо знал и высоко це
нил В. И. Ленин.

После победы Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции Г. И. Кра
мольников всю свою энер
гию, талант партийного про
пагандиста отдавал делу со
циалистического строитель-^ 
ства. В 1918—1923 годах' 
он преподавал в вузах Мо
сквы. С 1924 года занимал
ся научно-исследователь
ской деятельностью в обла
сти истории КПСС,' работал 
в Институте марксизма-ле
нинизма. Большую часть 
жизни Григорий Иннокенть
евич отдал розыскам ру
кописей В. И. Ленина, попу-1' 
ляризации бессмертного 
идейного наследия вождя. 
Особенно много сделано им 
по собиранию, обработке и 
публикации ленинских тру
дов, посвященных револю
ции 1905—1907 годов. Ак
тивное участие Г. И. Кра
мольников принимал в со
ставлении и редактировании 
второго и третьего изданий 
Сочинений Владимира Иль
ича, его сборников.

Григорий Иннокентьевич 
является автором ряда ра
бот по истории революцион
ного движения. Ему принад
лежит значительное количе
ство исследовательских тру
дов, публикаций докумен
тов, рецензий и т. д.

С 1943 года Григорий 
Иннокентьевич был персо
нальным пенсионером. Умер 
он 22 июня 1962 года. Без
заветное служение этого че
ловека Коммунистической 
партии. Године — образец 
для поколений, строящих 
коммунистическое общество.

Б. КОНДГИКОВ,
кандидат исторических 

наук.

В  М И Р Е  П Р Е К Р А С Н О Г О
Московское издательство 

«Детская литература» тира
жом в 50.000 экземпляров 
выпустило книгу известного 
советского писателя-искусст- 
воведа Льва Любимова «Не
бо не слишком высоко». 
Она и.меет подзаголовок — 
«Золотой век итальянской 
живописи». Это одна из 
книг серии «В мире прекра
сного», которую издатель
ство ведет уже ряд лет.

Книга адресована юным

читателям. Она,ставит цель 
расширить и дополнить 
представления советских де
тей о выдающихся достиже
ниях зарубежного классиче
ского искусства, содейство
вать их эстетическому вос
питанию, духовному росту 
молодежи. Одиаію несом
ненно, что очерки Льва Лю
бимова с большим интере
сом будут прочитаны н взро
слыми.

Книга написана вырази

тельно ц ярко,, увлеченно, со 
знанием существа предме
та. Короче го’воря, так, как 
и должно рассказывать о 
великих живописцах, чья 
кисть пела, плакала и радо
валась, возвеличивая чело
века. К достоинствам изда
ния следует отнести превос
ходные иллюстрации — ре
продукции картин итальян
ских художников из круп
нейших музеев Европы.

(АПН).

автом атический
КОПИРОВЩИК

ВИЛЬНЮС. (ТАСС). 
Быстро найти кадр в микро
фильме и автоматически 
скопировать его по.может 
электрофотографический ап
парат «ЭФА-200М», создан
ный инженерами Вильнюс
ского специального конст
рукторского бюро О'ргтех- 
ннкн.

Этот небольшой настоль
ный аппарат делает за мину
ту на электрофотографиче
ской бумаге восемь копий. 
Они снимаются не только 
с рулонных микрофильмов, 
но и с кадров, вмонтирован
ных в перфокарты. Их мож
но увеличить. Отпечатанное 
изображение проявляется и 
высушивается в самом ап
парате.

ИЗ ЛАБОРАТОРИИ- 
НА ЗАВОД

МИНСК. (ТАСС). Значи
тельно сократить время С5чп- 
ки керамических изделий 
помогли ученые Минского 
научно - исследовательского 
института строительных ма
териалов. В лаборатории 
теплотехнических исследова
ний разработали ротомиксе- 
ры улучшенной конструк
ции. Это позволило посту
пающий горячий воздух бы
стро перемешивать с уже 
охлажденными его слоями. 
Таким образом создается 
равномерная температура и 
влажность.

Новая технолопія успеш
но внедряется на минском 
кирпичном заводе 2.

Зима в _наши, сибирские 
края приводит в обнимку с 
осенью. Не успеет осень 
отеребить с деревьев цвет
ные, но уже мертвые листья, 
как зима их тут же заботли
во припорошит пушистым 
снегом. Осень только-только 
остудит своим холодным 
дыханием водоемы, а снеж
ная проказница уже торо
пится застеклить царство 
водяного тонким, прозрач
ным ледком.

Так и гуляют они по. зем
ле—зима да осень в.месте. 
Только дела свои делают 
порознь. И потому недолго 
они уживаются вместе. 
Осень по своему характеру 
нрава спокойного, задумчи
вого. Все о чем-то грустит 
да плачет мелким, тихим 
дождичком. Надоедят зиме 
такие песни, вырвется она 
из объятий подруги, выско
чит в поле, на чистый про
стор и—закружится, завих
рится в бешеном, неудержи
мом танце. Завоет волчицей, 
загудит в тысячу медных 
труб и начнет, резвясь, 
швырять пригоршнями снег. 
Не видать неба, земли, леса. 
Снег, снег, снег...

К утру вдруг обессилит 
молодая зима-зимушка, при
ляжет на землю, разрумя
ненная зарей, и притихнет, 
задремлет, как нашалившее
ся малое дитя. И будет 
спать до прихода Мороза- 
молодца. Ветра-шалуна, что
бы вместе потом водить хо
роводы, загонять все живое 
в норы и дупла.

А пока... Пока где-то мо
роз, запутавшийся полами 
горностаевой шубы в непро
лазных таежных дебрях, 
спешит на совещание с зи
мой. Пока он прощается со 
своим домом — поднебес
ными вершинами гор — 
взошло солнце. Молодое, по- 
зимнему одетое в красный 
кумач. И, удивленное ска
зочным зрелищем, приоста
новилось, зависло над поля
ми и лесами, лугами и пере
лесками, любуясь работой 
зимы. И обрадованно-щедро 
стало рассыпать брильянты 
и алмазы на эту нерукотвор

ную работу. Вот на тонень
ких веточках кустиков, су
хих былинках трав разве
сила зима, видимо, для про
сушки тончайшей и искус
нейшей работы куржак-кру- 
жева. До восхода солнца они 
матово светились в пред
рассветных сумерках и ка
зались безжизненно-холод
ными. Но коснулся их пер
вый лучик могучего светила, 
и они вспыхнули, загоре
лись мириадами невидимых

подозрительный шорох, она 
каменеет. Рядом пройдешь, 
плечом заденешь, а не за
метишь. Этим свойством ее 
наделила мудрая природа. 
И совсем обратное происхо
дит с ней в летний период. 
Как бы злясь, что ее огнен
но-рыжая шкурка непригод
на ^для людских шубок и 
шапок, опа встретит вас ве
селым цоконьем. Затеет с 
товарками игру в прятки- 
догоняшки, совершенно не
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♦  Заметки о природе

доселе звездочек. Кажется, 
возьми руками эти живые 
огоньки и почувствуешь в 
ладонях тепло солнца.

По увалам п косогорам, 
на лесных полянках и лоб
ных местах — всюду, куда 
проникают лучи солнца, 
слепяще вспыхивает жаром 
снег. Думается: будь бы по
щедрее солнце, сними оно с 
себя зимний наряд-кумач — 
и покрывало из лебяжьего 
пуха расплавится, превра
тится в говорливые ручьи, и 
побегут они, неугомонные, 
будить землю.

Но всякому, как говорят, 
овощу — свое время. Если 
бы такое вдруг случилось, 
то лихо пришлось бы обита
телям леса, успевшим пере
одеться в зимние наряды. 
Зайчишку лиса обнаружила 
бы за километр. Горностай 
из-за боязни за свой драго
ценный, белее снега, мех 
отсиживался бы в норе сут
ками, Единственное спасе
ние белки от охотников и 
прочих ее недругов —• это 
у.мение затаиваться. Пря
таться в хвое, в дупле, гнез
де. Всюду, где заслышит

обращая внимания на чело
века.

На снегу, как на чистом 
листе ватмана,—автографы 
зверей, зверушек и -птиц. 
Вот спаренные следы крово
жадного колонка поведали, 
что он очень проголодался, 
пока зима, оба'лдевшая от 
власти и торжества своего 
величия, бесилась, играя с 
пургой. Полуметровые скач
ки говорили, что он очень 
спешил к лесному ручью, 
где можно позавтракать зас
нувшей лягушкой, мышон- 
ком-ротозеем, а посчастли
вится — и пернатым красав
чиком — мохнатым рябчи
ком.

У заснеженного ручья ко
лонок, вдруг резко сбавив 
бег, начал топтаться на ме
сте. Что заставило его, го
лодного, прекратить на вре
мя охоту и сидеть на месте? 
(Об этом говорит утрамбо
ванная площадка снега). Ви
димо, и не разгадал бы я 
эту тайну, если бы не при
сел на валежину покурить. 
Сел, да так и окунулся, как 
в вату, в укутанный лесной 
мир. Какая тишина сплош

ного безмолвия! И только 
изредка вкрапливаются в 
нее звуки птах. Их совсем 
мало — этих бесстрашных 
пушистых шариков в нашем 
зимнем лесу. Вот попол
зень, шурша по коре остры
ми, цепкими коготками, сну
ет челноком по стволу вниз 
головой, выбирая личинок, 
жучков и прочие лакомства. 
Налетела стайка говорливых 
синичек-гаечек. Засуети
лись, запищали тоненько. Н 
удивление берет: как эти, в 
несколько грам.моз, их тела 
противостоят . губительным 
холода.м сибирской зимы! 
Дяте.ч отбил на сухостоине 
замысловатую трель. Ряб
чик пропел тонко, с перебо
ром. И снова тишина. 
Но — странное дело... Поч
ти совсем не ощущаешь тос
ки зимнего леса по звонким 
голосам птиц летнего време
ни. Достаточно этих попис
киваний, незначительных 
шорохов, чтобы радоваться 
неугасающему торжеству 
жизни и в заснеженном, хо
лодном мире.

И вдруг в тишину влился 
новый звук. Переливчатый, 
с хрустальным перезвоном. 
Он то утихал, то слышался 
отчетливее. Он постоянно 
менялся, этот волшебный, 
чарующий звук. И я понял: 
колонка останови.ч именно 
этот, гипнотизирующий, пе
реливчатый звон. Звон не 
просто его остановил, он за
ставил зверька, позабыв го
лод, слушать симфонию ле
са. Симфония доносилась 
из-под снега. Там протекал 
лесной ручей. Я раскопал 
снег н увиде.ч сквозь про
зрачный ігедок, как, перели
ваясь, струится вода. Колы
шутся зеленые травинки. 
Зима закс^вала ручей в тем
ницу, но не смогла убить в 
нем .жизнь. Заг.чушить пес
ню, рассказывающую ' лес
ным жителям об ушедших в 
вечность жарких днях, лет
них зорях и тех голосах 
птиц, которые вернутся по 
весне и расскажут ручью о 
своих странствиях, о вечной 
неутихающей жизни на зем
ле..

В. СОМОВ.
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По улице Карташова в 
Томске открылись двери 
нового магазина «Спортив
ные товары». Он рассчитан 
на 27 рабочих мест. Торго
вый зал занимает 1.075

спортивные товары, швейно
трикотажные изделия, за
пасные части к автомаши
нам; моторным лодкам, ве
лосипедам.

Фото Ф. Хитриневича.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ •  СПОРТ

Н А  М Е Ж З О Н А Л Ь Н О М  

С О Р Е В Н О В А Н И И
С о ветский  гр о ссм ей стер

Е ф и м  Геллер  и ам ер иканец  
Робер т Ф и ш е р  ли д и р ую т на 
п родолж аю щ ем ся в Лальма> 
де>М альорка м еж зональном  
сор евновании  за  первенство  
м ира по ш а хм а та м . П осле де
в ятн ад ц ати  тур о в  у обоих по 
12,5 о ч ка . О днако полож ение 
Ф и ш е р а  п ред п о чти тельн ее , по
с к о л ь к у  Геллер  завер ш и л все 
п ар ти и  (в 19-м ту р е  сы гр а л  
вничью  с П анно), то гд а  к а к  у  
ам ер и кан ц а  два поединка о т
ло ж ен ы . Один — иіі 14-го ту р а  
— с М иничем , д р уго й  — из 
последнего  по сч е ту  с Тай м а
новы м . В  это й  второй пре
рванной встрече л уч ш е  поло
ж ение у Ф и ш е р а . В ладейном 
эн д ш п и ле  он в ладеет иниц иа
ти в о й , то гд а  к а к  Тайм анов 
п р и н уж ден  з а щ и щ а ть ся .

Второй р е з у л ь та т  — 12 оч
ков — те п е р ь  у  Л ар се н а , в ы 
и гр ав ш е го  очередную  п ар ти ю  
у Н араньи .

В  тр е ть е й  «позиции» н ахо 
д и тс я  м еж дунар одны й  м астер

из Ф Р Г  Хю б н ер , отлож и вш ий  
п ар тию  с У й ту м е н о и  в луч ш ем  
для себя полож ении и имею 
щий 11,5 очка .

Д р уги е  р е з у л ь та ты  19-го т у 
ра : Р е ш е в ски й  вы и гр ал  у  По- 
л у га е в ск о го , вничью  сы гр а ли  
Ф и ли п  — У ль м ан , А ддисон —г 
М инич, Глигорич  — И вков. От? 
лож ены  встр ечи  С а ттл э  — Ме- 
к и н г , , Горт — Р у б и н е ттн , 
См ы слов — Х им ен ес , М атуло- 
вич — П ортиш  (полож ение 
М атуяо вича п р ед п о чти тель
нее).

Полож ение о с та л ь н ы х  у ч а с т 
н и ков : Тай м анов , П ортиш  и 
М екинг — по 11 очков (по  І ) ,  
Глигорич и У ль м ан  — по 11, 
П о лугаевски й  — 10,5 , Панно — 

- 1 C ,'С м ы сло в , Горт и М инич — 
по 9 (по 1), Ивков — 9 , С а ттл з  
— б .э (1), М атулович  — 7,5 
(1), Н ар ан ья  и Р е ш е в ски й  -~- 
по 7,5. У й тум е н  — 7 (1), А д д и 
сон и Ф и ли п  — по 7, Рубенет- 
ти  — 5 (1), Х им ен ес 4 (1).

(ТА С С ).

ВПЕРЕДИ-ДВА ОДЕССИТА
Р И ГА , 7 д екаб р я . (Корр . 

ТА С С  Ю. Б р е ж ги с ), О ш ибочная 
и гр а  М оисеева с цейтноте по
зволи ла одесском у м асте р у  
П одгайц у 8 восьмом ту р е  
ш ахм атн о го  чем пионата С С С Р  
за п и са ть  в тур н и р н ую  таб ли 
ц у важ ное очно и д о гн ать  ли
дера — зе м л яка  Т укм ан о в а , 
ко то р ы й  сы гр а л  вничью  с Гип- 
сли со м . Теп ер ь  оба о д есси та  
им ею т по 5,5 о ч ка . П равда, у  
Т укм ан о в а  в зап асе  одна не
оконченная п ар тия .

В торую  победу одерж ал 
М икенас, сум евш и й  в слож ной  
позиции п е р е и гр ать  Дорош ке- 
вича.

В  о с та л ь н ы х  п а р ти я х  ту р а

особ ы х п ро исш естви й  не бы 
ло. На ничью  со гл а си л и сь  Ба
гиров с А н то ш и н ы м , В а га н ян  
с Холм овы м , Ш тейн  с Д ем ен ть
евым и Зайц ев  с Савоном . У  
Корчного в отлож енной  п ар тии  
против Либерзона м ате р и аль
ное п р еи м ущ ество . Л уч ш ие
ш ан сы  им ею т та к ж е  Карасев  
против П латонова и Карпов 
против Балаш о ва , в  н еясн о й  
полож ении прервана п ар ти я  
Ц®ктпин — А вербах.

м астерам иследуют: Гипслис — 5 очиов и 
иіІ'®- неоконченная партия.Штейн -  5, Багиров -  «Гб (1),
ЛоКо,*!®” “  бибераон йДорошневич — по 4 (1 ).

ТЕАТРА
9 декабр я —

«С ем н адц ать  мгновений
весн ы » .

10 декабр я — «М ари я*.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал  — «Пан Воло

д ы евски й »  (две серии) — 8-30,
11- 10. 13-50, 16-30. 19-10. 21-50. 

М алый зал — «Приклю .чения
в загородном доме» — 9.
10- 40, 12-20. 14, 15-40. 17-20, 19. 
20-40, 22-20.

Зал кин о хр о н ики  — «Ж е л а
ем с ч а с ть я » , «Л ето п ись» , 
«Солнечны й та л а н т» , « А льм а
нах ки н о п уте ш е ств и й »  Ni 4 5 ~
9, 11-10, 13-20. 15-30, 17-40,
19-50, 22. «С тран а  ф и л а те л и я » , 
« А л ь м ан ах  ки н о п уте ш е ств и й »  
Ni ЗЕ), «Р еп о р таж  из мира со 
кровищ », «Гонщ ики» —- 10-03
12- 15, 14-25. 16-35. 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Пан Воло

ды евски й »  (две серии) — 9.
11- 50, 14-40. 17-30, 20-20. 

Зелен ы й  зал  — «Пан Воло
ды евский »  (две серии) — 11,
13- 50. 16-40, 19-30. 22-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  —, «П ан Воло

ды евски й »  (две серии) — 9 
12. 15, 16. 20-50.

М алый зал — «Пан Воло
ды евски й »  (две серии) — 16, 
18-45, 21-30, Для д етей  — «П ас
саж и р  с «Э кватора»  — 9 Ю-45 

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «Ночь в по гра

ничном лесу»  — 9-20 10-50
12- 20, 13-50, 15-20. Для в зр о с 
лы х — «Подозревается доктор
Р о т»  —• 16-50. 18-35. 20-20
22-05.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Десять зим и одно лето» —
19; 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П одозревается доктор  Рот»
— 15-20, 17, 18-40. 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

« К у к л а »  (две серии) — 18.
21.

С Р Е Д А , 9 декабря
МОСКВА

18.50. С п орти в ная  п ер ед а ч а .
ТОМСК

19.30. Н овости. 19.45. «М оти
вы  стар о го  Т билиси». М узы 
к ал ь н ы й  тел еф и л ь м . 20.05. Мо
л о д еж н ая  п р о гр ам м а  «Ф акел». 
Т рид ц ать  дней  у н еф тер азв ед - 
чи ков . Д руг мой, п есн я . Т ай н ы  
вр ем ен  м и нув ш и х . 21.05. Т еле
в и зи о н н ы й  х у д о ж еств ен н ы й  
ф и льм  «У грю м -река». 2-я с е 
ри я.

Томская автошкола при
нимает на обучение водите
лей автомобиля 3-го класса
в дневную и вечернюю сме
ну с выплатой повышенной 
стипендии.

Здесь же требуются авіо- 
инструкторы.

Обращаться: г. Томск ул. 
Пролетарская, 52, автошко
ла, телефон № 290-567.

- Управлению главного ар
хитектора г. Томска требу
ются геодезисты. Оплата 
труда —■ сдельная.

Обращаться в Томский 
горисполком, комната № 44.

Протезно - ортопедическо
му предприятию требуются: 
бухгалтер, кухонная работ
ница, швеи-мотористкн, уче
ники швей, шофер.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 43, к директору.

квадратных метров. Здесь 
хорошие, просторные склад
ские помещения, оборудо
ванные подъемными люка
ми.

В магазине три секции:

Техническому училищу 
Л'о 18 требуются на постоян
ную работу мастера произ
водственного обучения в 
группы токарей и фрезеров
щиков.

Здесь же требуется заве
дующий хозяйством.

Адрес училища: г. Томск, 
. ул. Учебная, 37.

Богаіііевский дом отдыха 
приглашает коллективы и 
отдельных Граждан города 
Томска и области на одно
дневный и двенадцатидпев- 
ныіі отдых.

К услугам отдыхающих 
предоставляются лыж.і. 
коньки, санки.

Путевки .можно приобре
сти в до.ме отдыха по без- 
паличпо.ѵіу и наличному рас
чету за полную стоимость.

Телефон' № 2-24-51, до
полнительный 1-43.

Министерство высшего и среднего специального 
образования РСФСР

т о м с к и й  ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
ИНСТИТУТ

О БЪ ЯВЛЯЕТ КО Н КУРС
на замещение следующих вакантных должно

стей:
ЗАВЕДУЮЩИХ КАФЕДРАМИ: автомобильных 

дорог; прикладной механики.
ДОЦЕНТОВ КАФЕДР: строительных и дорож

ных машин; архитектуры; физики.
СТАРШИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ: строительной 

механики: технологии металлов; гражданской оборо
ны: .механического оборудования .предприятий 
строительной индустрий.

АССИСТЕНТОВ: технологии строительного про
изводства; строительной механики; истории КПСС, 
.математики.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, снег, 
метель, ветер, южный с пе
реходом на западный, 10— 
15 метров в секунду, темпе
ратура днем 14—19 граду
сов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, снег, 
метель, ветер южный с пе
реходом на западный, 10— 
15 метров в секунду, темпе

ратура 14—16 градусов мо
роза.

10—13 декабря—облач
ная с прояснениями погода, 
снег, метель, ветер пере
менный, 5 —10 метров в се
кунду, те.мпература ночью 
20—25 градусов, по запад
ным районам 27—32 граду
са, днем — 13—18 граду
сов, во второй половине пе
риода ночью 12—17 граду
сов, днем — 9—14 граду
сов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ,
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ю  Л л  е  т  е  н  ь
° ® рабочих, инженерно-технических
работниках и служащих промышленных предприя
тии, строительных организаций г. Томска и обла- сти.

Обувная фабрика, пассажирское автотранспопт- 
ное предприятие № 2, орс Томского лесоперева
лочного комбината, авторемонтные мастерские 
стройуправление № 4 треста «Томскпромстрой»! 
управление рынками, контора «Рыбпромтехснаб»

ПРИГЛАШАЮТ
РАБОЧИХ: электриков, слесарей-наладчиков 

сантехников, гардеробщиц, рабочих в цех, шоферов 
1 и И классов, кондукторов — мужчин и женщин 
автослесарей, автоэлектриков, жестянщиков, акку
муляторщиков, грузчиков, кухонных рабочих, тех
ничек, пирожниц, слесарей по ремонту двигателей 
агрегатов, шлифовщиков, токаря-универсала 5-го 
разряда, плотников, каменщиков, штукатуров, ма
ляров, бетонщиков, тракториста на дизельный’дум
пер венгерского производства, кочегаров, подкат
чиков угля, рабочих по уборке рынков.

ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ 
И СЛУЖАЩИХ; главного бухгалтера, сменного 
мастера, тсхшша-коиструктора.

Заключаются трудовые договоры на работу в лес
промхозы п на стройки области. Проводится пересе
ление семей в колхозы и совхозы Томской области. 
ЗаключиБші'Ш договор выплачивается безвозврат
ное пособие от 30 до 200 рублей. Оп.чачивается 
проезд и провоз багажа до места работы. Семей
ным предоставляются квартиры, одиноким—обще
житие.

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 18 
объявляет дополнительный набор

на 1970 — 71 учебный год по специальностям: 
токари, контролеры ОТК с образованием 9—10 
к.чассов. Срок обучения — 10 месяцев. Фрезеров
щики, шлифовщики — с образованием 7—8 клас
сов. Срок обучения — 2 года.

Обращаться: г. Томск, проспект имени Лешша, 
151, или проспект имени Кирова, 58.
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наш Bflpec и телеіронш ік А Д Р Е С  Р ЕД А К Ц И И : п р о сп е кт им , Л е н и н а , 6 6 . Т Е Л Е Ф О Н Ы : прием ной р е д а к то р а  — 2-4$-81. зам е сти те ле й  ред акто р а  — 2-51-75 и  2-42-44, о тв е т , се к р е та р я  
ло в : п ар ти й н о й  ж и зн и  —  2-52-23, п р о п аган д ы  — 2-47-45, п р о м ы ш л е н н о сти , н е ф те ге о л о ги и , с тр о и те л ь с тв а  и тр а н с п о р та  —  2-37-75, с е л ь с к о хо зяй ств е н н о го

« тр о и те л ь с тв а  м б ы та  2-37-77, пи сем  и  р а б селько р о в ско й  се ти  — 2-37-38 и  2-31-47, и нф орм ац ии  — 2-51-61, б у х га л т е р и и  н  о тд е ла  объ явлен и й 2-37-36,

2-31-19, с е к р е т а р и а т а  — 2-42-40; о т д е -  
- 2-37-39, н а у к и  И ш н о л  —, 2-42-46, с о в е т с к о г о  
с т е н о г р а ф и с т к и  2-524)2.

Ч'

в э о э т , 3* уд за
'(W Т о м ск , ти п о гр а ф и я  вбластного^ уп р а в л е н ш і -по почаеи .
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